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A Prefeitura de Barueri, por meio da Se-
cretaria de Obras, está realizando uma 
reforma completa na Escola Municipal 
de Ensino Fundamental (Emef) Profes-
sor Renato Rosa, localizada no Jardim 
do Líbano, próximo ao limite com o 
Parque Viana, no bairro Votupoca. A 
previsão é de que as obras sejam finali-
zadas até setembro deste ano. O princi-
pal objetivo da intervenção é melhorar 
a infraestrutura do prédio, proporcio-
nando mais segurança e melhores con-
dições de ensino para os alunos do 1º 
ao 9º ano do Ensino Fundamental. Com 
endereço na Estrada das Pitas, nº 799, 

a Emef Renato Rosa ocupa um terreno 
de 7.909,76 m², com área construída 
de 7.308,07 m². Atualmente, a unidade 
atende cerca de 1.300 estudantes. 

Principais melhorias 
De acordo com o projeto, a reforma 
contempla: Pintura geral interna e ex-
terna do prédio; Revisão completa das 
instalações elétricas e hidráulicas; Pin-
tura e revisão de todos os guarda-corpos 
e corrimãos; impeza de portas, cober-
turas, calhas, condutores e canaletas; 
Substituição do piso das áreas de vivên-
cia, cozinha, administração.
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Ataque em Kiev deixa 
mortos e mais de 
70 feridos, dizem 
autoridades

Entenda o conclave, 
ritual de escolha do 
novo papa no Vaticano

Câmara de SP aprova em 
1º turno reajuste de 2,6% 
de servidores
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Incêndio florestal em 
Nova Jersey pode se 
tornar o maior do estado

Santana de Parnaíba faz melhorias na sinalização 
da Estrada Tenente Marques

Carapicuíba realiza entrega de mais de 20 mil ovos 
de Páscoa para crianças da rede municipal de ensino
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Centros de Capacitação 
Profissional e Lazer de 
Barueri oferecem curso 
gratuito de artesanato

Os seis investigados afastados do Insti-
tuto Nacional do Seguro Social (INSS) 
e os seis com mandados de prisão emi-
tidos nesta quarta-feira (23) na operação 
“Sem Desconto” deverão prestar depoi-
mento à Polícia Federal (PF) após aná-
lise de todo o material apreendido.  A 
megaoperação, com 700 agentes da PF 
e 80 servidores da Controladoria-Geral 
da União (CGU), cumpriu 211 manda-
dos de busca e apreensão e bloqueio de 
bens no valor de R$ 1 bilhão. A partir 
das apreensões, os agentes passam a 
analisar a documentação apreendida, os 
celulares, as mensagens, se houver que-
bra de sigilo judicial, notas fiscais, para 
identificar quem foi beneficiado e como 
funcionava o esquema apontado no in-
quérito. A PF e a CGU também passam 
a analisar o caminho do dinheiro para 
compra dos bens apreendidos. 

Anvisa obriga retenção 
de receita para venda de 
canetas como Ozempic 

Agentes cumpriram 
211 mandados de 
busca e apreensão 
e precisam 
periciar material

Governo revisará 
contrato milionário com 
organização estrangeira 
para COP30

Cerca de 50 mil fiéis já prestaram homenagem 
ao Papa Francisco na Basílica de São Pedro

Rua Bariloche, na 
Água Espraiada, é a 
próxima a receber o 
‘Asfaltaço’ em Cotia 
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PEC do fim da reeleição 
para chefes do Executivo 
avança no Senado

Terremoto na Turquia: 
Mais de 150 pessoas 
se ferem ao pularem 
de prédios
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Com destaque no ranking 
mundial, atletas de 
Taubaté enfrentam nova 
etapa de Paratletismo

Prefeitura de Barueri realiza reforma na 
Emef Renato Rosa, no Jardim do Líbano
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Barueri prepara Campanha do Agasalho 
“Tudo Novo” 2025

Fraude no INSS: investigados serão ouvidos 
após PF analisar apreensões

ITAPEVI » Pág. 04

Espetáculo Paixão de Cristo de Itapevi emociona 
público e alcança quase 30 mil pessoas

CARAPICUÍBA» Pág. 04

Caraguatatuba recebe 
5º Festival “Auracy 
Mansano” de Voo Livre 
neste fim de semana

A via de terra receberá drenagem, guias, 
sarjetas, sarjetões, padronização do pas-
seio público, asfalto e sinalização viária.

Os cursos de artesanato têm como ob-
jetivo desenvolver habilidades manuais, 
estimular a criatividade e também con-
tribuir para a saúde mental.
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A proposta de emenda à Constituição 
(PEC) que acaba com a reeleição para 
presidente da República, governadores 
e prefeitos foi lida nesta quarta-feira 
(23) na Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) do Senado. Um pedido 
de vista adiou a votação para o dia 7 
de maio.  A PEC prevê uma regra de 
transição com o fim da reeleição apenas 
para quem for eleito em 2034; prorroga 
os mandatos do Executivo de 4 para 5 
anos, incluindo os vereadores e depu-
tados federais, estaduais e distritais, e 
unifica todas as eleições para o mesmo 
ano. Em vez de eleições a cada 2 anos, 
o Brasil teria eleições a cada 5 anos. 
Prefeitos e vereadores eleitos em 2028 
teriam mandato de 6 anos, sem direito à 
reeleição para prefeitos. Já os senadores 
teriam os mandatos ampliados de 8 para 
10 anos. Nenhum senador se manifestou 
contra o fim da reeleição na CCJ, suge-
rindo consenso para a proposta. Porém, 
a regra de transição foi criticada com 
um pedido para o fim da reeleição para 
os eleitos já em 2026. O relator da ma-
téria, senador Marcelo Castro (MDB-
-PI), justificou a medida argumentando 
que a reeleição fez mal ao Brasil. “Ao 
invés de possibilitar aos eleitores a op-
ção pela recondução de mandatários de 
sucesso, contribuindo para aprimorar 
a qualidade dos mandatos, a reeleição 
resultou num viés pernicioso, de estí-
mulo aos chefes do Poder Executivo 
pela opção de agendas imediatistas, de 
fácil retorno eleitoral, em prejuízo de 
projetos estruturantes, de longa matu-
ração, apesar de preferíveis”, explicou 
Castro. A possibilidade de reeleição 
foi incluída no país no primeiro gover-
no de Fernando Henrique Cardoso, em 
1997, mudança que permitiu a reeleição 
do político em 1998. O senador Omar 
Aziz (PSD-AM) sustentou que é melhor 

acabar logo com a reeleição porque até 
2034 novos legisladores podem mudar 
a regra novamente. “Se a gente for es-
perar 2034, ninguém sabe se a gente vai 
estar aqui ainda. A reeleição no país foi 
a pior coisa que a gente poderia ter feito 
para o Brasil, para os brasileiros, para 
os governos, porque o cara vai para uma 
reeleição, e faz loucura para se reeleger. 
Caso ele perca, ele entrega o governo 
estraçalhado para o sucessor”, avalia. 
O relator Marcelo Castro sugeriu a pos-
sibilidade de um acordo para antecipar 
o fim da reeleição para os eleitos em 
2028.  “Podemos chegar a um entendi-
mento e encurtar um pouco [a regra de 
transição]. O princípio que tracei foi o 
de não ferir o direito adquirido, e até 
mesmo a expectativa de direito. Mas 
podemos chegar a um acordo”. Foram 
apresentadas emendas à PEC para redu-
zir o número de senadores para dois por 
unidade da federação. Atualmente, são 
três por estado. Outra emenda pediu a 
redução dos mandatos de senadores de 
10 para 5 anos. Mas as propostas foram 
rejeitadas pelo relator, argumentando 
que não há consenso e debate suficiente 
para reduzir o tempo dos mandatos ou o 
número de senadores. “O debate a res-
peito da redução dos mandatos dos se-
nadores é insuficiente para construir um 
acordo mínimo sobre a matéria”, disse.

PEC do fim da reeleição para chefes 
do Executivo avança no Senado

A Câmara dos Vereadores de São Pau-
lo aprovou nesta quarta-feira (23), em 
primeira votação, a proposta de au-
mento salarial de 2,6% dos servido-
res municipais a partir de maio deste 

Câmara de SP aprova em 1º turno 
reajuste de 2,6% de servidores

ano e de 2,55% em 2026. A proposta, 
apresentada pela prefeitura, teve 31 
votos favoráveis e 15 contrários, com 
base e oposição votando em bloco. O 
texto passará ainda por uma segun-

Os seis investigados afastados do Insti-
tuto Nacional do Seguro Social (INSS) 
e os seis com mandados de prisão emi-
tidos nesta quarta-feira (23) na operação 
“Sem Desconto” deverão prestar depoi-
mento à Polícia Federal (PF) após aná-

lise de todo o material apreendido.  A 
megaoperação, com 700 agentes da PF e 
80 servidores da Controladoria-Geral da 
União (CGU), cumpriu 211 mandados de 
busca e apreensão e bloqueio de bens no 
valor de R$ 1 bilhão. A partir das apre-

Fraude no INSS: investigados serão 
ouvidos após PF analisar apreensões

O presidente do Senado, Davi Alco-
lumbre (União-AP), informou nesta 
quarta-feira (23) a criação de um grupo 
de trabalho (GT) para discutir a mi-
neração em terras indígenas. Com 11 
senadores, o grupo será presidido pela 
vice-presidente da Frente Parlamentar 
Agropecuária (FPA), a senadora Tereza 
Cristina (PP-MS). Segundo ato publi-
cado no Diário Oficial do Senado desta 
terça-feira (22), o grupo terá 180 dias 
para elaborar uma proposta de projeto 
de lei para regulamentar a pesquisa e 
a lavra de recursos minerais nos terri-
tórios indígenas. “A medida atende ao 
que estabelece a Constituição Federal, 
que atribui ao Congresso Nacional 
competência exclusiva para legislar 
sobre o tema”, diz nota do presidente 
do Senado. Historicamente, as princi-
pais organizações indígenas do Brasil 
são contrárias à exploração mineral 
em seus territórios. Recentemente, a 
ministra dos Povos Indígenas, Sônia 
Guajajara, se manifestou contra esse 

tipo de empreendimento nas terras dos 
povos originários. Segundo Alcolum-
bre, o objetivo é oferecer uma proposta 
“equilibrada, tecnicamente fundamen-
tada e livre de contaminações ideológi-
cas”. “O Senado Federal não quer um 
texto que legitime a exploração preda-
tória de nossas riquezas, como já vi-
mos tantas vezes no passado. Também 
não queremos uma iniciativa que pa-
ralise a inclusão social dos povos que 
vivem nessas terras e que desejam um 
futuro com melhores condições. Nosso 
compromisso é com um texto respon-
sável, que concilie desenvolvimento 
com respeito aos direitos das comuni-
dades tradicionais”, disse o presiden-
te do Senado. No início deste ano, o 
ministro do Supremo Tribunal Federal 
(STF), Gilmar Mendes, sugeriu pro-
jeto de lei que abriria caminho para 
mineração em terras indígenas. Diante 
das críticas de representantes indíge-
nas, a proposta foi suspensa. Durante a 
21ª edição do Acampamento Terra Li-
vre (ATL), em Brasília, no início deste 
mês, os indígenas voltaram a criticar a 
mineração em seus territórios. 
O evento é a principal e maior mani-
festação indígena do Brasil. A coorde-
nadora secretária da Coordenação das 
Organizações Indígenas da Amazônia 
Brasileira (Coiab), Marciely Tupari, 
explicou à Agência Brasil, durante o 
acampamento, que a mineração tem 
impactos negativos no modo de vida 
das comunidades. 

Senado cria grupo para discutir 
mineração em terras indígenas

Agentes cumpriram 211 mandados de busca e apreensão 
e precisam periciar material

ensões, os agentes passam a analisar a 
documentação apreendida, os celulares, 
as mensagens, se houver quebra de sigi-
lo judicial, notas fiscais, para identificar 
quem foi beneficiado e como funcionava 
o esquema apontado no inquérito. A PF e 
a CGU também passam a analisar o ca-
minho do dinheiro para compra dos bens 
apreendidos. Os agentes apreenderam 
carros de luxo, quadros, joias e dinheiro 
em espécie nas casas dos alvos. Os in-
vestigadores querem traçar a rota, saindo 
da conta do aposentado e pensionista do 
INSS, para as contas dos representantes 
das associações e, posteriormente, para 
demais envolvidos. Com base em toda 
essa análise é que os investigados serão 
ouvidos e confrontados com as provas e 
os elementos já colhidos que levaram à 
Justiça a autorizar essa operação. Entre 
eles, o agora ex-presidente do órgão, 
Alessandro Stefanutto, que foi afastado 
do cargo por determinação judicial após 
pedido da PF e depois exonerado. Ele é 
investigado e será um dos que prestará 
depoimento. A defesa do ex-presidente 
do INSS não foi localizada.

da votação, marcada para a próxima 
terça-feira (29), antes de seguir para 
sanção do prefeito Ricardo Nunes. A 
proposta é rejeitada pelos servidores, 
e motivou greve dos professores mu-
nicipais, iniciada no último dia 15. Na 
sessão de hoje, os vereadores discuti-
ram emendas, como a de aumento do 
vale-refeição e a de antecipação do 
reajuste salarial de maio de 2026 para 
novembro deste ano, porém ambas 
foram rejeitadas. A Casa ainda consi-
dera apresentar mudanças ao projeto, 
em negociação com o Executivo. 

Greve
Os profissionais da educação decreta-
ram greve na semana passada, após re-
jeitarem a proposta do governo munici-
pal de reajuste anual de 2,6%, a partir de 
1º de maio de 2025, e de 2,55%, a partir 
de 1º de maio de 2026. 
A categoria e outros servidores reivin-
dicam reajuste dos salários acima da 
inflação anual acumulada. Os servido-
res municipais tem assembleia prevista 
para o dia 29, quando irão avaliar a con-
tinuidade ou não do movimento.

O governo federal informou ao Tri-
bunal de Contas da União (TCU) que 
pretende fazer uma revisão do con-
trato firmado com a Organização dos 
Estados Ibero-Americanos (OEI) para 
a organização da COP30. Também 
mostrou a que o antigo dirigente da 
organização no Brasil, Leonardo Bar-
chini, virou o número 2 do Ministério 
da Educação (MEC) na atual admi-
nistração e, justamente após sua ida 
ao MEC, os contratos se multiplica-
ram. A reportagem também mostrou 
a proximidade da cúpula da OEI com 
o governo. Na sequência, informa 
que “nesse momento, a SECOP (Se-
cretaria Extraordinária para a COP) 
realizará também uma análise mais 
aprofundada dos diversos itens da li-
citação, de modo a mitigar riscos de 
execução de serviços não compatíveis 
com valores de mercado”. O proje-
to de cooperação 2/2024 é o que foi 
firmado entre o governo federal e a 
OEI em dezembro para a COP. Já a li-
citação 11.060/2025 foi realizada em 
janeiro pela OEI para contratar duas 
empresas especializadas para a mon-
tagem e a prestação de serviços na 
Blue Zone e na Green Zone da COP, 
respectivamente, os espaços onde fi-
carão as autoridades e as entidades 
durante o evento. O documento diz 
que “as propostas apresentadas (na li-
citação) apontam para um valor razo-
avelmente menor do que o montante 
incluído no projeto de cooperação nº 
2/2024” e que “é importante registrar 
que, para além dessa redução, há a ex-
pectativa de que parte do valor desse 

Governo revisará contrato milionário com 
organização estrangeira para COP30

projeto de cooperação seja financiado 
a partir de patrocínios e parcerias, re-
duzindo, assim, o montante de recur-
sos do Orçamento Geral da União efe-
tivamente despendidos no projeto”. 
Além da sinalização de uma revisão 
de valores, o governo admite ao TCU 
que a contratação da OEI para a COP 
foi mediante a opção de um “modelo 
diferente”. “De início, é importante 
destacar que cada país que sedia uma 
COP adota o formato organizacional 
mais conveniente à sua realidade. Por 
exemplo, na COP29, o Azerbaijão 
optou por criar uma empresa vincu-
lada ao governo do país para o pla-
nejamento e a realização da Confe-
rência, tendo uma estrutura formada 
por inúmeros departamentos, divisões 
e gerentes para cuidar das frentes de 

trabalho necessárias à realização do 
evento”, começa a AGU. “Outros pa-
íses entenderam mais adequado dis-
tribuir as atividades de planejamen-
to e organização da COP entre seus 
ministérios e agências”, continua. Já 
“o governo brasileiro decidiu por um 
modelo diferente, no qual uma Secre-
taria Extraordinária, com uma austera 
capacidade operacional, tem a res-
ponsabilidade de coordenar as ações 
da COP30. De forma complementar, 
optou por, em parceria com um orga-
nismo internacional, selecionar con-
sultores e empresas com experiências 
nas áreas necessárias ao desenvolvi-
mento da COP, sem prejuízo de, sem-
pre que conveniente e possível, contar 
com a expertise de especialistas do 
próprio governo”, afirma a AGU. 
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Cerca de 50 mil fiéis já prestaram 
homenagem ao Papa Francisco 
na Basílica de São Pedro

O conclave é o ritual secular que marca a 
eleição dos novos papas. A palavra vem 
do latim cum clave - fechado a chave – e 
remete à votação secreta que é realizada 
na Capela Sistina, no Vaticano, de onde 
é lançada a fumaça branca quando o 
novo pontífice é escolhido. Com a morte 
do papa Francisco, nesta segunda-feira 
(21), os 252 cardeais do Colégio Cardi-
nalício terão a missão de eleger o novo 
líder da Igreja Católica. Após os rituais 
do velório e sepultamento do papa, o 
Vaticano passa por um período de luto 
de nove dias, quando convoca o Colégio 
Cardinalício. Os cardeais ficam instala-
dos na Casa Santa Marta. É o mesmo 
local onde Jorge Mario Bergoglio deci-
diu viver, ao renunciar ao apartamento 
papal no Palácio Apostólico. Antes da 
votação propriamente, ocorrem as reu-
niões gerais em que todos os cardeais 
participam e discutem os problemas da 
igreja e do mundo atual. A partir dali, 
começa-se a delinear perfis que possam 
assumir o papel de bispo de Roma, de 
papa. Para a segunda parte, a votação 
na Capela Sistina, participam apenas 
os cardeais com menos de 80 anos. O 
número máximo de cardeais eleitores é 
estabelecido em 120, embora atualmen-
te haja 135 com direito a voto - e, como 
no passado, podem ser concedidas exce-

ções. Normalmente, o novo papa é esco-
lhido entre cardeais que estão na capela, 
mas nada impede que alguém que está 
fora seja eleito. No dia do conclave, da 
votação a portas fechadas, os cardeais 
dirigem-se à Basílica de São Pedro para 
a missa presidida pelo decano do Colé-
gio Cardinalício, que atualmente é o ita-
liano Giovanni Battista Re. Em seguida, 
eles seguem em procissão para a Capela 
Sistina, preparada com bancos para as 
votações e o fogareiro onde serão quei-
madas as cédulas e anotações. Nesse 

momento, é proibido o uso de disposi-
tivos eletrônicos ou qualquer contato 
com o exterior. Se a eleição começar 
no período da tarde, o primeiro dia terá 
apenas um processo de votação. Já os 
seguintes terão até quatro votações, sen-
do duas de manhã e duas a tarde. O con-
clave mais longo da história demorou 
33 meses, quase três anos, para eleger 
Beato Gregório X como papa, em 1271. 
Cada cardeal escreve o nome do esco-
lhido em um papel retangular e deposita 
em uma urna. 

Entenda o conclave, ritual de escolha 
do novo papa no Vaticano

Um incêndio florestal extenso em Pine-
lands, em Nova Jersey, próximo a cidades 
litorâneas do Oceano Atlântico, pode se 
tornar o maior do estado em cerca de 20 
anos, já tendo consumido cerca de 4.700 
hectares, informaram autoridades. O in-
cêndio florestal de Jones Road se espalhou 
em menos de 24 horas e estava 30% conti-

do, disse o Serviço de Bombeiros de Nova 
Jersey em postagem na rede X. Acrescen-
tou que o fogo não está mais ameaçando 
áreas povoadas. O incêndio pode se tornar 
o maior de Nova Jersey em cerca de 20 
anos, informou Shawn LaTourette, co-
missário de proteção ambiental do estado. 
Um incêndio em maio de 2007 na mesma 

área consumiu cerca de 6.900 hectares. A 
vice-governadora Tahesha Way decretou 
estado de emergência nessa quarta-feira, 
já que o governador Phil Murphy está em 
viagem ao exterior. “Neste momento, não 
houve perda de vidas e nenhuma casa foi 
danificada”, disse Way no X na manhã 
dessa quarta. Até agora, em 2025, Nova 
Jersey teve quase o dobro de incêndios 
florestais do que o normal, com 662 in-
cêndios florestais queimando 6.700 hecta-
res. O incêndio começou na terça-feira na 
Greenwood Forest Wildlife Management 
Area, perto dos municípios de Lacey, Oce-
an e Barnegat, no condado de Ocean, apro-
ximadamente na metade do caminho entre 
Asbury Park e Atlantic City. A área, com 
população estimada de 64 mil habitantes, 
fica a cerca de 24 quilômetros da costa do 
Oceano Atlântico. Os moradores foram 
forçados a deixar suas moradias na ter-
ça-feira, mas as ordens de retirada foram 
suspensas ontem. Além disso, um trecho 
da Garden State Parkway, uma importante 
rodovia norte-sul, foi fechado na terça-fei-
ra, mas reaberta nessa quarta. A causa do 
incêndio continua sendo investigada, e não 
há um cronograma para a contenção total. 
Espera-se que o fogo continue a queimar 
por vários dias até que chova, disseram os 
bombeiros de Nova Jersey.

Incêndio florestal em Nova Jersey 
pode se tornar o maior do estado

Milhares de fiéis têm prestado as últimas 
homenagens ao papa Francisco na Basí-
lica de São Pedro, no Vaticano. Desde a 
manhã da última quarta-feira (23), cerca 
de 50 mil pessoas já passaram diante do 

caixão do pontífice, em uma vigília que se 
estendeu pela madrugada. Apenas entre as 
11h de quarta-feira e as 8h30 desta quinta, 
48.600 pessoas estiveram no local, segun-
do informações divulgadas pelo Vaticano. 

O velório, que acontece ao longo de três 
dias, foi organizado para permitir que ca-
tólicos de diferentes partes do mundo pos-
sam se despedir de Francisco. O funeral 
está marcado para o próximo sábado (26) 
e deve reunir autoridades, líderes religio-
sos e fiéis em uma cerimônia solene. O 
papa Francisco faleceu na segunda-feira 
(21), aos 88 anos, vítima de um acidente 
vascular cerebral (AVC), após 12 anos de 
pontificado. Sua última aparição pública 
foi registrada no domingo de Páscoa, na 
véspera de sua morte. Nascido em Buenos 
Aires, em 17 de dezembro de 1936, Fran-
cisco fez história ao se tornar o primeiro 
jesuíta e também o primeiro latino-ameri-
cano a assumir a liderança da Igreja Cató-
lica. Antes de falecer, ele havia sido inter-
nado por 38 dias devido a uma pneumonia 
bilateral, recebendo alta médica em 23 de 
março. A morte de Francisco encerra um 
capítulo marcante na história da Igreja, re-
conhecido por sua postura reformista, seu 
compromisso com os mais pobres e sua 
atuação em temas globais como meio am-
biente, migrações e paz mundial.

Um ataque russo de mísseis e drones 
durante a noite provocou incêndios, 
destruiu prédios e soterrou moradores 
na capital ucraniana de Kiev, deixan-
do nove mortos e mais de 70 feridos, 
informaram autoridades ucranianas 
nesta quinta-feira (24). Seis crian-
ças estariam entre os feridos. “Houve 
destruição. A busca por pessoas sob 
os escombros continua”, escreveu o 
Serviço de Emergência do Estado no 
aplicativo de mensagens Telegram. O 
incidente mais grave ocorreu em um 
prédio de apartamentos no distrito de 
Sviatoshynskyi, a oeste do centro da 
cidade. Imagens publicadas no Tele-
gram mostraram equipes de resgate 
trabalhando com holofotes, movendo-
-se cautelosamente por pilhas de es-
combros e subindo escadas estendidas 
ao longo das fachadas dos prédios. A 
polícia estava ligando de apartamento 
em apartamento para verificar se os 
moradores estavam seguros. Equipes 
de resgate estavam operando em 13 
locais na capital com especialistas em 
escalada e cães farejadores, segundo 
o serviço de emergência. Quarenta in-
cêndios haviam iniciado. “Ouvem-se 
celulares tocando sob os escombros. 
A busca continuará até que fique claro 
que todos foram capturados”, disse o 
comunicado. Incêndios ocorreram em 
garagens e prédios administrativos, e 

Ataque em Kiev deixa mortos e mais 
de 70 feridos, dizem autoridades

fragmentos de metal caíram sobre veí-
culos. Um alerta de ataque aéreo esteve 
em vigor na capital por seis horas. A 
Rússia não emitiu nenhum comentário. 
O Ministro do Interior, Ihor Klymenko, 
afirmou que, além de Kiev e da região 
circundante, outras sete regiões esta-
vam sob ataque “em massa”. Kharkov, 
a segunda maior cidade do nordeste 
da Ucrânia, sofreu ondas de mísseis e 
drones russos, escreveu o prefeito Ihor 
Terekhov no Telegram. 
Terekhov afirmou que a cidade foi 
atacada 14 vezes com drones e 10 ve-
zes com mísseis. Prédios residenciais, 
uma policlínica municipal, um prédio 
escolar, pátios particulares, empresas 
industriais e um complexo hoteleiro fo-
ram danificados e uma pessoa foi hos-
pitalizada, afirmou. Também houve da-
nos na região de Zhytomyr, a oeste de 
Kiev, onde os serviços de emergência 
informaram que as forças russas lan-
çaram um novo ataque contra equipes 
de resgate que atendiam um incêndio, 
ferindo um trabalhador. 
A ferrovia estatal ucraniana Ukrzali-
znytsia informou que a infraestrutura 
ferroviária foi atacada e dois trabalha-
dores ferroviários ficaram feridos. Nas 
regiões de Kiev e Kharkiv, o bombar-
deio danificou vias técnicas e prédios 
administrativos e técnicos, mas os 
trens operavam normalmente.

A justiça portuguesa nunca tinha visto 
um processo assim. E as juízas que pre-
sidiram ao julgamento não hesitaram: 
sete anos e nove meses de prisão como 
pena para uma jovem que cometeu 
cyberbullying, onde perseguia suas víti-
mas através de mensagens, telefonemas 
e e-mails. Perseguição no Campus
Tudo começou no dia 20 de março de 
2019. A data poderia ter sido qualquer 
outra, porque nem o julgamento conse-
guiu esclarecer os motivos que levaram 
Sofia a perseguir Inês (nome fictício), 
uma caloura de uma universidade de 
Lisboa da qual ela também era aluna. 
As duas se conheceram através das re-
des sociais, quando Sofia criou diversas 
contas falsas, com o objetivo de se se 
aproximar de Inês. Durante dois anos, 
Sofia enviou milhares de e-mails com 
mensagens perturbadoras, tentando 
chamar a atenção da vítima de todas as 
formas – tendo sucesso em algumas. 
Durante esse mesmo tempo em que 
sofreu esse assédio constante, Inês tam-
bém foi coagida por Sofia a desistir de 
seu curso, mais tarde divulgando ima-
gens dela na instituição onde as duas 
estudavam e através de outras da mes-

Portugal: Jovem foi condenada a sete 
anos de prisão por cyberbullying

ma região. Encomendas em nome da 
vítima foram feitas em sexshops, lojas 
de beleza e até em restaurantes, che-
gando até a marcar consultas médicas, 
indicando sempre o endereço eletróni-
co de Inês. O sobressalto era diário e 
constante. A cada e-mail, Sofia juntava 
mais destinatários para além da vítima. 
Na universidade, todos sabiam o que 
estava acontecendo. Nem a mãe, a tia 
ou o irmão de Inês escaparam do assé-
dio. Sofia fez, inclusive, um obituário 
de Inês e enviou-o para várias pessoas 
e instituições. E, durante a pandemia, 
chegou a criar uma página de angaria-
ção de fundos para que Inês pudesse ir 
para Wuhan, na China.

O Vaticano divulgou uma estimativa de que 50 mil pessoas passaram pelo 
caixão do papa Francisco no primeiro dia do velório aberto ao público

Segundo autoridades locais, já foram atingidos 4,7 mil hectares

Mais de 150 pessoas ficaram feridas ao 
pularem de prédios em Istambul nesta 
quarta-feira (23), quando um dos terremo-
tos mais fortes dos últimos anos atingiu 
a cidade. Muitas pessoas se reuniram em 
parques e outras se sentaram nas soleiras 
das portas ou ficaram do lado de fora de 
suas casas no centro de Istambul, à medi-
da que tremores secundários do terremoto 
de magnitude 6,2 no lado europeu da ci-
dade continuaram a ser sentidos. “Come-
çou com um grande tremor de repente e o 

sentimos muito forte”, disse Neslisah Ay-
goren, moradora de Istambul, sentada em 
um parque. “Corri direto para o meu ca-
chorro com medo, abracei-o e esperamos 
que acabasse, deitados no chão. Depois 
disso, pegamos nossos pertences e fomos 
direto para a rua.” Um total de 151 pesso-
as ficaram feridas e receberam tratamento 
hospitalar depois de pularem de prédios 
em pânico durante o tremor, mas nenhu-
ma estava em estado crítico, informou o 
gabinete do governador de Istambul.

Terremoto na Turquia: Mais de 150 pessoas 
se ferem ao pularem de prédios

Após os rituais do velório e sepultamento do papa, o Vaticano passa por 
um período de luto de nove dias, quando convoca o Colégio Cardinalício
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Rua Bariloche, na Água Espraiada, é a próxima 
a receber o ‘Asfaltaço’ em Cotia 

A terra dará lugar ao asfalto de quali-
dade na rua Bariloche, no bairro Água 
Espraiada, em Caucaia do Alto. Por 
meio do ‘Programa Asfaltaço’, a Pre-
feitura de Cotia porá fim aos transtor-
nos causados na vida dos moradores da 
região em dias de chuva e de estiagem, 

A Prefeitura de Barueri, por meio da 
Secretaria de Obras, está realizando 
uma reforma completa na Escola Mu-
nicipal de Ensino Fundamental (Emef) 
Professor Renato Rosa, localizada no 
Jardim do Líbano, próximo ao limite 
com o Parque Viana, no bairro Votupo-

O principal objetivo da intervenção é melhorar a infraestrutura do prédio, 
proporcionando mais segurança e melhores condições de ensino para os 
alunos do 1º ao 9º ano do Ensino Fundamental

Prefeitura de Barueri realiza reforma na 
Emef Renato Rosa, no Jardim do Líbano

ca. A previsão é de que as obras sejam 
finalizadas até setembro deste ano. O 
principal objetivo da intervenção é me-
lhorar a infraestrutura do prédio, pro-
porcionando mais segurança e melhores 
condições de ensino para os alunos do 
1º ao 9º ano do Ensino Fundamental. 

Com endereço na Estrada das Pitas, nº 
799, a Emef Renato Rosa ocupa um ter-
reno de 7.909,76 m², com área constru-
ída de 7.308,07 m². Atualmente, a uni-
dade atende cerca de 1.300 estudantes. 

Principais melhorias 
De acordo com o projeto, a reforma 
contempla: Pintura geral interna e ex-
terna do prédio; Revisão completa das 
instalações elétricas e hidráulicas; Pin-
tura e revisão de todos os guarda-corpos 
e corrimãos; impeza de portas, cober-
turas, calhas, condutores e canaletas; 
Substituição do piso das áreas de vi-
vência, cozinha, administração, circula-
ção e do piso tátil; Instalação de alertas 
direcionais em escadas, elevadores e 
de mapa tátil para acessibilidade; Re-
visão da passarela de acesso ao prédio 
da piscina; Manutenção de forros e re-
vestimentos danificados; Revisão geral 
da cozinha. A reforma da Emef Renato 
Rosa faz parte do compromisso da atual 
gestão municipal com a valorização da 
educação pública e a modernização da 
rede de ensino em Barueri. 

Com um investimento de R$ 10,8 mi-
lhões, a Prefeitura de São Paulo prati-
camente reconstruiu o Centro Espor-
tivo Casa Verde, localizado no bairro 
de mesmo nome, na Zona Norte, em 
uma de suas maiores obras desde a sua 
fundação, em 1973. Também conheci-
do como Mini Balneário Comandante 
Garcia D’ávila, o centro esportivo foi 
reinaugurado pelo prefeito Ricardo Nu-
nes nesta quinta-feira (17). A Prefeitura 
mantém atualmente 45 centros esporti-
vos e 37 deles passaram por reformas e 
adequações nos últimos 4 anos, com in-
vestimento superior a R$ 220 milhões. 
Os outros 8 restantes também serão 
reformados. “Quando a gente consegue 
obter conquistas, vale muito a pena co-
memorar. Isso atrai novas conquistas. 
Saber como que era esse espaço, como 
a gente está entregando hoje para vocês, 
me dá muito orgulho”, disse o prefeito 

Ricardo Nunes ao reinaugurar o centro 
esportivo. Nunes lembrou que o local 
era “um cimentão, um piso de asfalto 
com duas traves”. De acordo com o pre-
feito, além de ter sido totalmente refor-
mulado, o mini balneário terá câmeras 
do Smart Sampa, com monitoramento 
24 horas. “Se passar aqui um procura-
do, vai ser identificado e preso. Porque 
a gente deseja viver em paz, trabalhar 
em paz, fazer as atividades esportivas 
e culturais em paz, ir para a escola em 
paz e a gente está investindo muito nis-
so”, ressaltou o Ricardo Nunes. O que 
antes era um ambiente deteriorado, 
passou por obras que obrigaram seu fe-
chamento, em dezembro de 2023, agora 
se transformou em um clube moderno, 
seguro e acessível, com vários atrativos 
para crianças, adultos e idosos. Com 
tanta mudança positiva, o secretário 
municipal de Esportes, Rogério Lins, 
ressaltou a importância de a comunida-
de cuidar do espaço. E o nosso pedido é 
para que nos ajudem a cuidar. Eu tenho 
falado sempre nas nossas inaugurações. 
Esse não é o equipamento da Prefeitura 
somente, é um equipamento de vocês. 
Quanto mais a gente cuidar, por muitos 
anos a gente vai ter uma boa utilização 
com qualidade aqui”, ressaltou.
Entre as obras, se destaca a reforma das 
piscinas adulto e infantil, que ganharam 
aquecimento, tanto a gás quanto elétri-
co, e passaram a ser cobertas. 

Prefeitura reinaugura Centro Esportivo Casa 
Verde com piscinas aquecidas e quadra 
coberta, após obras de R$ 10,8 milhões

A Prefeitura de Santana de Parnaíba se-
gue investindo na qualidade de vida e 
segurança da população com mais uma 
importante ação de infraestrutura urba-
na. Desta vez, a Estrada Tenente Mar-
ques, uma das principais vias da região, 
está passando por um amplo processo 
de revitalização viária. 
Os serviços incluem a pintura e sinali-
zação de faixas de rolamento, lombadas 
e demarcações de solo, que vão garantir 

mais organização no trânsito e mais se-
gurança para motoristas e pedestres. A 
ação faz parte de um conjunto de me-
lhorias contínuas promovidas para mo-
dernizar a malha viária. Além da revi-
talização da sinalização, também estão 
sendo realizados serviços de zeladoria 
em toda a extensão da via. Equipes tra-
balham no corte de grama, limpeza de 
calçadas e vias públicas, além da pintu-
ra de guias e sarjetas.

Santana de Parnaíba faz melhorias na sinalização 
da Estrada Tenente Marques

já que a poeira é um problema em pe-
ríodo de seca. As melhorias na rua vão 
passar pelos 930,05 metros de extensão 
da via com implantação de drenagem 
(boca de lobo), guias, sarjetas, sarjetões, 
acerto da base do pavimento, asfalto e, 
por fim, sinalização de trânsito vertical 

e horizontal e padronização do passeio 
público (calçada). Durante o período de 
obras, os motoristas e pedestres devem fi-
car atentos no trecho com trabalhadores e 
maquinários para evitar intercorrências, já 
que alguns impactos poderão ser causados 
até que os trabalhos sejam concluídos.

A via de terra receberá drenagem, guias, sarjetas, sarjetões, padronização do passeio 
público, asfalto e sinalização viária

Prefeitura de Carapicuíba realiza entrega 
de mais de 20 mil ovos de Páscoa para 
crianças da rede municipal de ensino

A Prefeitura de Carapicuíba, por meio 
da Secretaria de Educação, iniciou na 
segunda-feira (14) a entrega de ovos de 
Páscoa para os alunos da rede municipal 
de ensino. A ação se manteve ao longo 
de terça (15) e quarta-feira (16), garan-
tindo que todas as crianças matriculadas 

recebessem o presente. A iniciativa tem 
como objetivo levar alegria e fortalecer 
o espírito da data comemorativa entre os 
alunos das escolas do município. Uma 
forma carinhosa de celebração junto às 
crianças, reforçando valores como so-
lidariedade e união. A distribuição está 

sendo realizada diretamente nas unida-
des escolares, respeitando a organiza-
ção e o cronograma definidos por cada 
instituição. Ao todo, foram distribuídas 
21 mil unidades de ovos de chocolate 
ao leite, sendo: 120 isentos de lactose, 
50 diet e 10 isentos de lactose e diet, 
pensando nas crianças com restrições 
alimentares. Em algumas unidades, a 
entrega contou ainda com a participa-
ção especial de personagens vestidos 
de Coelhos da Páscoa, que encantaram 
os pequenos com muita simpatia e di-
versão. Já em outra, a comemoração foi 
ainda mais especial: as crianças tiveram 
a oportunidade de interagir com um co-
elho de verdade, além de participar de 
uma atividade lúdica onde aprenderam 
a manusear chocolate de forma segura 
e divertida. A experiência serviu como 
momento educativo e de socialização. 
A Páscoa nas escolas é um momento 
muito aguardado e preparado com de-
dicação. Mais uma demonstração do 
compromisso da Administração Muni-
cipal com o bem-estar e a valorização 
dos estudantes da rede pública.

A 17ª edição do espetáculo Paixão de 
Cristo, realizada pela Prefeitura de Ita-
pevi, na última sexta-feira (18) e sábado 
(19), na Arena de Eventos, na Cohab II 
– Setor A, foi um sucesso de público e 
audiência. Cerca de 6 mil pessoas assis-
tiram presencialmente às apresentações, 
que também contaram com transmissão 
online: foram mais de 8 mil visualiza-
ções no YouTube e 21 mil no Facebook, 
totalizando quase 30 mil acessos nas re-
des sociais. Com o tema “Os Milagres 
da fé e do amor”, o espetáculo deste ano 
emocionou o público ao unir tecnologia 
de ponta, cenografia grandiosa e uma 
produção artística impecável. Ao todo, 
mais de 250 pessoas participaram da 
encenação, entre atores, bailarinos, mú-
sicos e colaboradores. As apresentações 
aconteceram em seis palcos abertos, 
ocupando uma estrutura de mais de 170 
metros, com castelos, vilas, templos e 

outras instalações cenográficas com até 
8 metros de altura. Para garantir o con-
forto e a segurança do público, a Pre-
feitura preparou uma grande estrutura, 
com arquibancadas, som especial, jogos 
de luzes, Praça de Alimentação, banhei-
ros químicos, ambulâncias e equipe de 
socorristas. O evento aconteceu sem 
qualquer incidente de segurança, refle-
tindo o planejamento e a organização 
das equipes envolvidas. Além disso, foi 
oferecido transporte gratuito nos dois 
dias, com ônibus saindo do Terminal do 
Centro de Itapevi até a Arena de Even-
tos, em intervalos de 15 minutos, facili-
tando o acesso da população ao espetá-
culo. Com mais uma edição histórica, o 
Paixão de Cristo 2025 foi destaque na 
Região Oeste como um dos eventos cul-
turais mais importantes do calendário 
municipal, promovendo arte, fé e emo-
ção para milhares de pessoas.

Espetáculo Paixão de Cristo 
de Itapevi emociona público e 
alcança quase 30 mil pessoas
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Durante a Semana da Páscoa, o Fun-
do Social de São Sebastião promoveu 
uma grande ação solidária em parceria 
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com o grupo Litoral Jovens e a ONG 
Gerando Sorrisos, levando amor, espe-
rança e doçura para crianças e famílias 

atendidas por projetos sociais em di-
ferentes regiões do município. As en-
tregas ocorreram ao longo da semana 
e foram concluídas no domingo (20/4), 
alcançando comunidades da Costa Sul, 
Costa Norte e região central da cidade. 
Ao todo, mais de 2 mil ovos de Páscoa 
foram doados, garantindo momentos 
de alegria e emoção em diversas ins-
tituições. A presidente do Fundo So-
cial e primeira-dama de São Sebastião, 
Taiana Prado, destacou a força da par-
ceria e o verdadeiro propósito da ação. 
“Essa união mostra o quanto podemos 
fazer mais quando caminhamos juntos. 
A Páscoa vai além do chocolate, é so-
bre fé, renascimento e solidariedade. E 
cada entrega foi um gesto de carinho, 
que tocou o coração de quem recebeu 
e também de quem doou.” A Páscoa 
solidária  mostrou que, com união e 
carinho, é possível transformar peque-
nos gestos em grandes momentos de 
alegria para quem mais precisa.

Páscoa Solidária distribui mais de 2 mil 
ovos de chocolate em São Sebastião

O tradicional Festival “Auracy Mansa-
no” de Voo Livre movimenta Caragua-
tatuba neste fim de semana, dias 26 e 27 
de abril, das 9h30 às 17h. O evento re-
úne pilotos de asa delta e paraglider de 
diversas cidades da Região Metropoli-
tana do Vale do Paraíba e Litoral Nor-
te, além de representantes de diferentes 
estados do país e integra a programa-

Caraguatatuba recebe 5º Festival 
“Auracy Mansano” de Voo Livre 
neste fim de semana

ção dos 168 anos de emancipação polí-
tico-administrativa da cidade. O festi-
val é promovido pela Tosetto Eventos, 
em parceria com o governo municipal 
de Caraguatatuba e com apoio do Clu-
be de Voo Livre Caiçara (CVLC), com 
intuito de incentivar e valorizar a prá-
tica do voo livre, especialmente com 
as condições naturais favoráveis da re-

gião. As decolagens são realizadas nas 
rampas do Morro Santo Antônio, com 
pousos em uma área próxima à Praia 
do Centro. O público pode acompanhar 
e apreciar as atividades a partir da orla 
da praia. Até o momento, a organiza-
ção contabilizou 100 inscritos, mas os 
interessados ainda podem se registrar 
até o dia do evento. A Secretaria de 
Turismo informa que, por motivo de 
segurança, a subida de veículos parti-
culares ao Morro Santo Antônio será 
proibida durante os dois dias do festi-
val. O acesso será permitido apenas aos 
veículos oficiais da organização, que 
vai disponibilizar vans até a rampa de 
voo aos atletas. Além das competições 
e demonstrações de voo, o evento vai 
contar com estrutura de apoio para os 
visitantes, que inclui tendas para som-
bra, banheiros químicos, food trucks 
com diferentes opções de alimentação 
e apresentação ao vivo da banda Rock 
Expresso das 15h às 17h no sábado 
(26) na pista de pouso.

Serviço
5º Festival “Auracy Mansano” de Voo 
Livre, Data: 26 e 27 de abril 
(sábado e domingo), Horário: das 9h30 
às 17h Local: Decolagens no Morro 
Santo Antônio e pousos próximos à 
Praia do Centro, Inscrições: Abertas 
até o dia do evento

Nesta quarta-feira (23) acontece a 2ª 
fase do Desafio Brasil de Paratletismo, 
com dois atletas de Taubaté na disputa. 
A competição ocorre na pista do Centro 
de Treinamento Paralímpico, em São 
Paulo, promovida pelo Comitê Paralím-
pico Brasileiro. Os atletas Michel Gus-
tavo e Alessandro da Silva, que integram 
a equipe do Programa Esporte Para To-
dos, da Prefeitura de Taubaté, voltam a 
competir após os excelentes resultados 
conquistados na primeira fase do desa-
fio, realizada no último domingo (20). 
Na ocasião, a delegação taubateana so-
mou seis medalhas – três de ouro, duas 
de prata e uma de bronze – além de atle-
tas se destacando entre os líderes dos 
rankings mundiais em suas categorias. 
Na estreia da temporada, André Ro-
cha, que é bicampeão mundial, venceu 
a prova do Lançamento do Disco F52, 
assumindo a liderança mundial da pro-
va. Alessandro da Silva garantiu duas 
medalhas de ouro: no Lançamento do 
Disco F11 e no Arremesso de Peso F11, 
tornando-se vice-líder do ranking mun-
dial em ambas. Tiago Soares conquistou 
duas medalhas de prata nas mesmas 
provas da classe F11: no Disco e no 
Peso. Já Michel Gustavo subiu ao pódio 
na modalidade Salto em Distância T47, 
garantindo mais uma medalha de ouro 
para a equipe taubateana na competição.

Programa Esporte Para Todos
Coordenado pela Secretaria de Es-
portes, Lazer e Qualidade de Vida 
da Prefeitura de Taubaté, com apoio 
do Fadat (Fundo de Assistência ao 
Desporto Amador de Taubaté), o Pro-
grama Esporte Para Todos promove 

a inclusão e o desenvolvimento de 
pessoas com deficiência por meio da 
prática esportiva. A iniciativa abrange 
desde a iniciação até a participação 
em competições nacionais e interna-
cionais, consolidando Taubaté como 
referência no paratletismo.

A Prefeitura de Bertioga está com 
158 animais disponíveis para adoção 
responsável no Centro de Controle de 
Zoonoses (CCZ), localizado na Rua 
Mestre Pessoa, 685, Centro (endere-
ço temporário). Ao todo, são 108 cães 
e 50 gatos, todos com a vacinação 
antirrábica, castrados e vermifuga-
dos. Os interessados em adotar um 
pet podem entrar em contato com o 
CCZ, que atende de segunda a sex-
ta-feira, das 9h às 17h, pelo telefone 

(13) 3316-4079, ou ainda comparecer 
pessoalmente à unidade. 
No processo de adoção, é realizada 
uma entrevista com a pessoa interes-
sada, além de uma orientação sobre o 
acompanhamento veterinário durante 
a vida do pet. 
Após as perguntas, cumprindo os re-
quisitos, o novo tutor deve assinar um 
termo de responsabilidade e apresen-
tar uma cópia do RG e do comprovan-
te de residência.

Com destaque no ranking mundial, atletas 
de Taubaté enfrentam nova etapa do Desafio 
Brasil de Paratletismo

Cerca de 160 pets estão disponíveis 
para adoção no CCZ

Os alunos do sétimo ano da E.M. Profª 
Anna Leite Julião Torres, na Praia Gran-
de, participaram, na manhã desta quar-
ta-feira (23), do programa “Cidadania e 
Justiça na Escola 2025”. O projeto é uma 
parceria do poder Judiciário com a Pre-
feitura de Ilhabela, por meio da Secreta-
ria da Educação. Estiveram presentes na 
ação o Juiz de Direito, Marco Antonio 
Giacovone Filgueiras, a Promotora de 
Justiça, Natália Franco, o delegado da 
Polícia Civil de Ilhabela, Caio Fresatto, o 
presidente da OAB de Ilhabela, Roberval 
Pizarro Saad, a secretária de Educação de 
Ilhabela, Lídia Sarmento, representando 
o Prefeito Toninho Colucci, e o secretá-
rio adjunto de Educação, Diego Serena. 
Esse programa está sendo desenvolvido 
pelo segundo ano na cidade e tem por 
objetivo conscientizar professores e es-
tudantes, alcançando também seus pais 
e responsáveis, a respeito dos direitos e 
deveres dos cidadãos, mostrando como 
exercê-los, informando a estrutura e o 
funcionamento do Poder Judiciário, do 
Ministério Público, da Defensoria Públi-
ca e dos demais serviços jurisdicionais. 
A iniciativa continua em outras escolas 
da rede municipal durante o 1º semestre 
do ano letivo. Como material de apoio, 
as crianças recebem a Cartilha da Justi-
ça, que alerta sobre os deveres e escla-
rece os direitos básicos do cidadão, de 
forma lúdica, dinâmica e com linguagem 
simples. Na parte da tarde, foi realizada, 
no Fórum de Ilhabela, a premiação dos 
estudantes vencedores do Concurso de 
Redação promovido na edição passada 
do programa (2024), com o tema “Jus-
tiça e Cidadania”. O primeiro lugar foi 
conquistado por Antônio Erdtmann Pool 

Justiça e cidadania em pauta nas 
escolas municipais de Ilhabela

de Almeida, da E.M. Mércia do Nasci-
mento Dias. Em segundo lugar ficou He-
lena Mendes de Oliveira, da E.M. Eva 
Esperança Silva, e em terceiro, Maria 
Eduarda Soares Targino, que cursava em 
2024 na E.M. Ruth Corrêa Leite Cardoso 
e, em 2025, está matriculada na E.C.M 
Júlio Cezar Cardial De Tullio.
A cerimônia contou com a presença dos 
juízes Dr. Marco Antonio Giacovone Fil-
gueiras (1ª Vara) e Dr. Guilherme Vieira 
de Camargo (2ª Vara), dos promotores 
Dr. Raul Agripino dos Santos Pinto e 
Dra. Natália Franco Antonialli, além do 
prefeito Toninho Colucci, da secretária 
de Educação, Lídia Sarmento, do secre-
tário adjunto Diego Serena e diretores e 
coordenadores das escolas municipais. 

Sobre o Programa
O programa “Cidadania e Justiça tam-
bém se aprendem na escola” surgiu da 
constatação, pela AMB (Associação dos 
Magistrados Brasileiros), do desconheci-
mento da maior parte da população a res-
peito das atribuições e do funcionamento 
do Poder Judiciário brasileiro. Ou seja, a 
sociedade sente-se distante da Justiça por 
não a conhecer.

A competição ocorre na pista do Centro de Treinamento Paralímpico, em 
São Paulo, promovida pelo Comitê Paralímpico Brasileiro
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Uso de tecnologia pode ser associado 
a menor risco de demência, diz estudo
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O planeta Vênus estará com seu brilho 
máximo nesta madrugada, tornando 
esse o melhor momento para observar 
o planeta no céu noturno. Vênus é o 
segundo planeta mais próximo do Sol 
e nosso vizinho mais próximo. Ele 
costuma ser facilmente visível a olho 
nu durante a noite, sendo o terceiro 
objeto mais brilhante do céu, atrás 
apenas do Sol e da Lua – e brilhará 
ainda mais neste domingo. 
Por ser similar em tamanho e estru-
tura à Terra, o planeta foi apelidado 

de nosso “gêmeo do mal”. Sua atmos-
fera aprisiona o calor, formando um 
processo de efeito estufa muito mais 
potente que o nosso, tornando Vênus 
o planeta mais quente do Sistema So-
lar. Como observar Vênus em seu bri-
lho máximo? O melhor momento para 
apreciar o brilho máximo de Vênus 
será durante a madrugada, logo antes 
do amanhecer. O astro deve nascer no 
horizonte na direção leste, após as 4h 
da manhã, e antes disso estará invisí-
vel do Brasil. 

Com a primeira geração de pessoas am-
plamente expostas à tecnologia agora se 
aproximando da terceira idade, como 
o uso desses recursos afetou o risco de 
declínio cognitivo? Essa é a pergunta 
que pesquisadores de duas universida-
des do Texas buscaram responder em 
uma nova meta-análise — uma revisão 
de estudos anteriores — publicada nesta 
segunda-feira (14) na revista Nature Hu-
man Behavior. A investigação examina a 
chamada “hipótese da demência digital”, 
que sugere que o uso constante de tec-
nologia ao longo da vida pode aumen-
tar a dependência desses dispositivos e, 
com o tempo, enfraquecer as habilidades 
cognitivas. “Costumamos dizer que um 
cérebro muito ativo na juventude e na 
meia-idade é um cérebro mais resiliente 
na velhice”, afirmou o Dr. Amit Sachdev, 
diretor médico do departamento de neu-
rologia e oftalmologia da Universidade 
Estadual de Michigan, que não partici-
pou do estudo. Mas os autores descobri-
ram que a hipótese da demência digital 
pode não se confirmar: a análise de 57 
estudos, envolvendo um total de 411.430 
idosos, revelou que o uso de tecnologia 
estava associado a uma redução de 42% 
no risco de comprometimento cogni-
tivo — definido como diagnóstico de 
comprometimento cognitivo leve ou de-
mência, ou ainda desempenho abaixo do 
esperado em testes cognitivos. As formas 
de tecnologia analisadas incluíam com-
putadores, smartphones, internet, e-mail, 
redes sociais ou “usos mistos/múltiplos”, 
segundo o novo estudo. “O fato de esses 

Papa Francisco: saiba como a fake 
news da jaqueta feita por IA surgiu

O papa Francisco, que morreu na ma-
drugada desta segunda-feira (21), foi 
vítima de uma fake news em 2023, 
mas não era algo que manchasse a 
imagem do líder da igreja católica. 
Uma imagem do pontífice usando 
um casaco puffer circulou pelas re-
des sociais e mostrava que Francisco 
estava “ligado na moda”, mas a foto 

foi criada por inteligência artificial. 
Na época, o texto que acompanhava 
a imagem dizia que o papa contratou 
o estilista Filippo Sorcinelli para que 
remodelasse as roupas do líder cató-
lico. A informação foi verificada por 
diversas agências que explicaram a 
falsidade da notícia. A foto foi cria-
da por um artista digital chamado 

Pablo Xavier, que usou a ferramenta 
Midjourney e a imagem começou a 
circular pela rede social Reddit, que 
tem muita força nos Estados Unidos. 
Xavier, que é construtor civil na ci-
dade de Chicago, usava essa mesma 
IA em seus trabalhos e teve a ideia de 
criar essa imagem de Francisco. Ele 
também já fez “imagens alternativas” 
com a Midjourney de outras perso-
nalidades importantes como do pre-
sidente dos Estados Unidos, Donald 
Trump, e do líder da Rússia, Vladimir 
Putin. Apesar de ser um dos geradores 
de imagem mais utilizados no mer-
cado, o Midjourney é bastante sim-
ples. Como não possui uma interface 
própria, as artes são criadas em um 
servidor da plataforma de chat Dis-
cord. Atualmente, não há nenhuma 
opção gratuita. O plano básico (US$ 
8, ou cerca de R$ 47 por mês) ofere-
ce um chat privado para criar até 200 
prompts de comando por mês. 

Em 2023, uma suposta jaqueta puffer branca usada pelo pontífice viralizou nas 
redes sociais e ele chegou a ganhar elogios como “estiloso” e “moderno”

TECNOLOGIA

efeitos terem sido observados mesmo 
quando fatores como escolaridade, renda 
e outros aspectos do estilo de vida foram 
ajustados também é encorajador: o efeito 
não parece ser apenas consequência de 
outros fatores relacionados à saúde ce-
rebral”, afirmou por e-mail o Dr. Jared 
Benge, coautor do estudo e professor as-
sociado do departamento de neurologia 
da Dell Medical School, da Universidade 
do Texas em Austin. Os autores pesqui-
saram oito bases de dados por estudos 
publicados até 2024, e os 57 seleciona-
dos para a análise principal incluíam 20 
estudos longitudinais — que acompa-
nharam os participantes por cerca de seis 
anos, em média — e 37 estudos transver-

sais, que avaliam dados de saúde e des-
fechos em um único momento. A idade 
média dos adultos no início dos estudos 
era de 68 anos. Embora o uso de tecno-
logia tenha sido geralmente associado a 
um menor risco de declínio cognitivo, 
os resultados em relação ao uso de redes 
sociais foram inconsistentes, segundo os 
autores. Nenhum dos 136 estudos revi-
sados no total relatou um aumento no 
risco de comprometimento cognitivo 
associado ao uso de tecnologia — uma 
consistência que é “realmente bastante 
rara”, afirmou por e-mail o Dr. Michael 
Scullin, coautor do estudo e professor de 
psicologia e neurociência na Universida-
de Baylor. 

Melhor momento para observar 
Vênus: planeta atinge brilho 
máximo no céu

Energia limpa: nova tecnologia imprime 
painel solar em mochilas e celulares

Uma nova pesquisa mostra que um re-
vestimento 100 vezes mais fino que um 
fio de cabelo humano pode ser aplicado 
por “jato de tinta” na sua mochila, ce-
lular ou teto do carro para aproveitar a 
energia do sol, em um desenvolvimento 
que pode reduzir a necessidade mun-
dial de fazendas solares que ocupam 
grandes áreas de terra. Cientistas do 
departamento de física da Universidade 
de Oxford desenvolveram um material 
ultrafino que absorve luz e é flexível o 
suficiente para ser aplicado na superfície 
de quase qualquer edifício ou objeto — 
com potencial para gerar quase o dobro 
da quantidade de energia dos painéis so-
lares atuais. A tecnologia chega em um 
momento crítico para o boom da ener-
gia solar, já que as mudanças climáticas 
causadas pelo homem estão aquecendo 
rapidamente o planeta, forçando o mun-
do a acelerar sua transição para energia 
limpa. Veja como funciona: o revesti-

mento solar é feito de materiais chama-
dos perovskitas, que são mais eficientes 
na absorção da energia solar do que os 
painéis à base de silício amplamente uti-
lizados hoje. Isso porque suas camadas 
de absorção de luz conseguem capturar 
uma  faixa mais ampla de luz do espec-
tro solar do que os painéis tradicionais. 
E  mais luz significa mais energia. Os 
cientistas de Oxford não são os únicos a 
produzir esse tipo de revestimento, mas 
o deles é notavelmente eficiente, captu-
rando cerca de 27% da energia solar. Os 
painéis solares atuais que usam células 
de silício, em comparação, normalmente 
convertem até 22% da luz solar em ener-
gia. Os pesquisadores acreditam que, 
com o tempo, as perovskitas serão capa-
zes de proporcionar uma eficiência supe-
rior a 45%, o que aponta para o aumento 
de rendimento que conseguiram atingir 
em apenas cinco anos de experimentos, 
de 6% para 27%. 

Algumas formas de tecnologia foram associadas a um menor risco 
de comprometimento cognitivo, segundo pesquisa
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Copa Sul-Americana: Vasco recebe Lanús 
de olho na liderança do Grupo G

O Vasco entra no gramado de São Ja-
nuário, nesta terça-feira (22), pela ter-
ceira rodada da Copa Sul-Americana. 
O Cruz-Maltino encara o Lanús (Ar-
gentina), pelo Grupo G e precisa ven-
cer o adversário mais forte da chave, 
já que apenas o primeiro colocado se 
classifica diretamente às oitavas de fi-
nal da competição. A Rádio Nacional 
transmite o jogo a partir das 21h15 (ho-
rário de Brasília), com narração de An-
dré Marques, comentários de Rodrigo 
Campos, reportagem de Carlos Molina-
ri e o plantão de notícias com José Ro-
berto Cerqueira. No momento, Vasco e 
Lanús têm os mesmos quatro pontos. 
Mas os argentinos lideram pelo critério 
do saldo de gols, com dois a mais que a 
equipe brasileira. Fábio Carille, técni-
co do Gigante da Colina defende que o 
time tenha a mesma concentração que 
mostrou no último sábado (19), no Ma-
racanã, quando empatou sem gols com 
o Flamengo, pelo Brasileirão. “A gente 
tem um caminhãozinho de areia para 
descarregar. Sul-Americana, time da 
Argentina, a gente sabe da rivalidade e 
precisamos estar inteiros para competir 
e jogar muito para conseguir um resul-
tado positivo”. O volante Hugo Moura 
destacou a evolução da defesa diante do 
melhor ataque do Brasileirão. “A gente 
não tomou gol. Então é um passo muito 
grande, fruto de um trabalho de pouco 
tempo de treinamento que a gente tem, 
porque a gente não tem tempo para 

treinar. Tudo é mais a base de vídeo e 
conversa”. Titular contra o Rubro-Ne-
gro, o jovem atacante Rayan ressalta o 
apoio da torcida nas redes sociais e nas 
arquibancadas de São Januário, estádio 
que completou 98 anos na segunda (21). 
Todos os ingressos para a partida estão 
esgotados e a previsão é de quase 20 
mil torcedores na noite de terça (22). “É 
nosso 12º jogador! Vai ser muito muito 
importante, eles estarem lá nos apoian-
do, cantando, e se Deus quiser, vamos 
sair vitoriosos”. 
O Lanús vem de empate contra o Ban-
field (1 a 1) no Campeonato Argentino, 
no qual faz uma campanha mediana. O 
técnico Mauricio Pellegrino tem alguns 
desfalques e também sofre pressão por 
melhores resultados. A arbitragem do 
duelo Vasco x Lanús será boliviana: o 
juiz principal será Gery Vargas e o au-
xiliar Wilfredo Campos.
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A seleção brasileira de natação para-
límpica está nos Estados Unidos, onde, 

a partir da próxima quinta-feira (24) 
participa da etapa de Indianápolis do 

World Series, um circuito internacio-
nal da modalidade organizado pelo Co-
mitê Paralímpico Internacional (IPC, 
na sigla em inglês). Na competição, 
que contará com provas multiclasses 
(com nadadores com diferentes tipos 
de deficiência nadando a mesma série), 
o Brasil será representado por cinco 
atletas. Um dos destaques da equipe 
brasileira é o mineiro Gabriel Araújo, 
da classe S2 (limitações físico-moto-
ras), dono de seis medalhas paralím-
picas. Além disso, o Brasil entra na 
piscina com Talisson Glock, Larissa 
Rodrigues, Matheus Junio Brambilla e 
Milaini Alviço Araújo. Em 2025 a se-
leção brasileira de natação paralímpica 
já participou de duas etapas do World 
Series. Em Lignano Sabbiadoro (Itá-
lia), o país encerrou a participação com 
quatro ouros e quatro pratas, ficando na 
segunda colocação geral do quadro de 
medalhas. Já em Barcelona (Espanha), 
o Brasil fechou sua campanha com 11 
pódios, sendo seis ouros, três pratas e 
dois bronzes.

World Series de natação: Brasil 
disputa etapa de Indianápolis

O Flamengo emparou sem gols com a 
LDU (Equador), na noite desta terça-
-feira (22) no estádio Casa Blanca, nos 
2.850 metros da cidade de Quito, e ficou 
em situação complicada no Grupo C da 
Copa Libertadores. Com o resultado, a 
equipe comandada pelo técnico Filipe 
Luís ficou na terceira posição da chave 
com quatro pontos, mesma pontuação 
do vice-líder Central Córdoba (Argen-
tina), que mede forças com o Deportivo 
Táchira (Venezuela) na próxima quinta-
-feira (24). Já a ponta da classificação 
do Grupo C é ocupada pela LDU. Sen-
tindo os efeitos da altitude, o Rubro-Ne-
gro da Gávea apresentou muitas dificul-
dades de jogar. Até conseguiu chegar 
com perigo em algumas oportunidades 
ao gol defendido pelo goleiro Gonzalo 
Valle, mas também viu os equatorianos 
obrigarem o goleiro argentino Rossi a 
trabalhar. Aos 37 minutos do segundo 
tempo Estrada chegou a colocar a LDU 
em vantagem, mas o lance foi anulado 
por causa de posição de impedimento 
do atacante. 
Agora o Flamengo se concentra no 
Campeonato Brasileiro, competição na 

qual enfrenta o Corinthians no próximo 
domingo (27), a partir das 16h (horário 
de Brasília) no estádio do Maracanã.

Inter arranca empate
Quem protagonizou uma jornada de su-
peração foi o Internacional, que, atuan-
do em pleno Beira-Rio, em Porto Ale-
gre, arrancou um empate de 3 a 3 com 
o Nacional (Uruguai), em jogo válido 
pelo Grupo F. Coates, Boggio e Millán 

fizeram os gols do time uruguaio, en-
quanto Alan Patrick, Fernando e Berna-
béi marcaram os do Colorado. Mesmo 
com o resultado a equipe comandada 
pelo técnico Roger Machado permanece 
na liderança da chave com cinco pontos. 
Porém, pode ser ultrapassado por Bahia 
(vice-líder com quatro pontos) e Atléti-
co Nacional (da Colômbia e 3º com três 
pontos), que medem forças na próxima 
quinta-feira (24).

Flamengo empata com LDU 
e se complica na Libertadores

Depois de derrotas nas últimas duas fi-
nais da competição, o Flamengo enfim 
soltou o grito de campeão da Cham-
pions League das Américas de Basquete 
(BCLA), ao vencer o Boca Juniors, da 
Argentina, por 83 a 57, na decisão dis-
putada neste sábado (19), no Ginásio 
do Maracanãzinho, no Rio de Janeiro. 
Mais cedo, na disputa do terceiro lu-
gar, o Franca derrotou o Instituto de 
Córdoba, também da Argentina, por 74 
a 59. Na final, o Flamengo assumiu o 
controle da partida desde o início, indo 
para o intervalo com uma vantagem de 
20 pontos (49 a 29). A equipe argentina 
ensaiou uma reação na volta dos ves-
tiários, mas o Rubro-Negro conteve o 
ímpeto adversário e contou com os 16 
pontos de Gui Deodato para assegurar 
o título. O armador Alexey foi eleito o 
jogador mais valioso (MVP) da com-
petição. O Flamengo, que trocou o co-
mando técnico no meio da temporada, 
de Gustavo de Conti para o argentino 
Sergio Hernández, chegou ao segundo 
título da BCLA, igualando-se ao Quim-
sa, da Argentina, como maior vencedor 
na curta história do campeonato. Fran-
ca e São Paulo venceram os outros dois 
troféus nos seis anos em que a competi-
ção foi disputada até o momento.

NBB tem mata-mata definido
Também no sábado, a principal compe-

tição de clubes do basquete masculino 
do Brasil concluiu sua fase de classifica-
ção. As últimas duas partidas do Novo 
Basquete Brasil (NBB) tiveram a vitória 
do Botafogo sobre o Bauru por 85 a 84, 
fora de casa e do São Paulo sobre o Bra-
sília por 88 a 79, em casa. Agora, os oito 
confrontos das oitavas de final, decidi-
das no sistema melhor de cinco jogos, já 
estão definidos. 

Próximos jogos
Minas (1º colocado) x Mogi (16º)
Flamengo (2º) x Caxias (15º)
Franca (3º) x Pato Basquete (14º)
Brasília (4º) x São Paulo (13º)
Bauru (5º) x Paulistano (12º)
Pinheiros (6º) x Unifacisa (11º)
União Corinthians (7º) 
x Corinthians (10º). 
Vasco da Gama (8º) x São José (9º)

Fla derrota o Boca e vence Champions 
League das Américas pela 2ª vez

ESPORTE

Por mais uma rodada, Ferroviária e 
Cruzeiro seguirão compartilhando 
a liderança do Brasileirão Feminino 
A1. Neste domingo (20), as Guerrei-
ras Grenás derrotaram o Internacio-
nal por 2 a 1, na Fonte Luminosa e 
se mantiveram invictas e em primeiro 
lugar pelos critérios de desempate, 
com 16 pontos em seis partidas. Mais 
cedo, o Cruzeiro derrotou o Amé-
rica por 3 a 0 e também chegou aos 
16 pontos. A equipe paulista tem um 
gol a mais de saldo (11 contra 10). 
Em Araraquara, a Ferroviária abriu o 

placar aos 31 minutos, quando Darle-
ne encontrou Júlia Beatriz livre para 
marcar. No segundo tempo, o Inter 
igualou aos 10 minutos, com gol de 
Julieta Morales. No entanto, aos 27, 
Raquel recebeu de frente para a golei-
ra Mayara e marcou o gol da vitória 
grená. Já são quatro vitórias conse-
cutivas e cinco em seis jogos para a 
Ferroviária. Já o Internacional vive o 
oposto: ainda não venceu e soma ape-
nas dois pontos em seis jogos.
No estádio Gregorão, em Contagem, o 
Cruzeiro não deu chances ao América 
e aplicou 3 a 0 no rival local. Byanca 
Brasil, de pênalti, abriu o placar para 
as Cabulosas no fim do primeiro tem-
po. Na segunda etapa, a equipe azul 
ampliou com gols de Miriã e Leticia. 
Enquanto a Raposa divide a liderança 
com a Ferroviária, o América tem seis 
pontos. Nos outros jogos de domingo, 
o Fluminense passou pelo Sport por 2 
a 0, na Ilha do Retiro, enquanto Real 
Brasília e Juventude empataram em 1 
a 1 na capital nacional.
Na noite de sábado, em duelo que 
teve transmissão da TV Brasil, o Co-
rinthians atropelou o 3B da Amazônia 
por 8 a 0. Mais cedo, o São Paulo, 
mesmo atuando fora de casa, derrotou 
o Grêmio por 2 a 1.

Ferroviária derrota Inter e lidera 
Brasileirão Feminino: 2 a 1

O estádio Jorge Luís Hirschi, na ci-
dade de La Plata (Argentina), abre os 
portões para a partida entre Estudian-
tes (Argentina) e Botafogo, a partir 
das 21h30 (horário de Brasília) des-
ta quarta-feira (23), Dia de São Jor-
ge, pela terceira rodada do grupo A 
da Copa Libertadores da América. A 
Rádio Nacional transmite o confronto 
ao vivo. O Alvinegro ocupa o tercei-
ro lugar da chave, após estrear com 
derrota de 1 a 0 para a Universidad 

de Chile (Chile) e superar o Carabobo 
(Venezuela) por 2 a 0. O técnico Re-
nato Paiva tem o desfalque do zaguei-
ro Jair e continua sem o atacante San-
tiago Rodriguez. A boa notícia é que o 
defensor Alexander Barboza, que sen-
tiu uma lesão no início do jogo contra 
o Atlético-MG, viajou junto com o 
elenco botafoguense. Contratado em 
fevereiro, o treinador Renato Paiva 
soma sete partidas à frente do Alvi-
negro de General Seceriano, soman-

do duas vitórias, dois empates e três 
derrotas. O mau começo gera críticas 
e até o dono do clube, John Textor, 
já veio a público manifestar apoio ao 
técnico e afirmar que ajustes de rotas 
podem acontecer ao longo da tempo-
rada. Paiva reconhece o mau momen-
to, mas prometeu reação logo após a 
derrota por 1 a 0 para o Galo: “Efe-
tivamente, concordo que os resulta-
dos não estão a aparecer. A fase não 
é boa, mas este grupo já viveu isto e 
vamos reverter essa fase com muito 
trabalho”. O Botafogo não vence há 
três partidas e ocupa apenas a 15ª po-
sição do Campeonato Brasileiro com 
5 pontos conquistados. Já o Estudian-
tes é o 6º colocado do Grupo A do 
Torneio Abertura do Campeonato da 
Argentina e vem de derrota, por 2 a 0, 
para o Boca Juniors (Argentina). Em 
entrevista coletiva, o técnico Eduardo 
Domingues afirmou: “Vamos cometer 
erros e vamos nos recuperar. É disso 
que se trata, de tentar, do jeito que 
fazemos. Só pensamos em vencer um 
grande rival. Toda a minha energia 
está concentrada nisso”. Estudiantes 
e Botafogo terá a arbitragem do uru-
guaio Gustavo Tejera, que será auxi-
liado pelos também uruguaios Carlos 
Barreiro e Matias Muniz. Já o VAR é 
de responsabilidade de Antonio Gar-
cia (Uruguai).

Libertadores: Botafogo enfrenta 
o Estudiantes em La Plata
O Alvinegro ocupa o terceiro lugar da chave, após estrear com derrota 
de 1 a 0 para a Universidad de Chile (Chile) e superar o Carabobo (Ve-
nezuela) por 2 a 0

Rádio Nacional transmite duelo às 21h15, direto 
do Rio de Janeiro

Campeão paralímpico Gabriel Araújo é destaque 
da delegação brasileira
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Como as rotações do motor 
não o destroem

Os automóveis modernos são verdadei-
ras maravilhas da engenharia, capazes 
de atingir velocidades impressionantes 
sem que seus motores entrem em co-
lapso. Mas você já se perguntou como 
é possível que um motor gire milhares 
de vezes por minuto sem simplesmen-
te explodir? A resposta está em uma 
“mágica” mecânica que, na verdade, 
é pura engenharia. Boris Feldman, es-
pecialista em automóveis, explica que 
o segredo está no conta-giros, um dos 
dois mostradores principais no painel 
do carro, junto com o velocímetro. 
Embora muitos motoristas não pres-
tem muita atenção nele, o conta-giros 
desempenha um papel crucial na prote-
ção do motor. A importância do conta-
-giros O conta-giros não apenas indica 
a rotação do motor, mas também apre-
senta uma faixa vermelha que delimita 
o limite máximo de giros seguros para 
o motor. Feldman exemplifica: “Nesse 
caso, ela começa com 6 mil giros e, por 
mais que você acelere o carro, o pon-
teiro não passa desses 6 mil giros”. Isso 
ocorre porque a injeção de combustível 
é reduzida automaticamente quando o 
motor se aproxima desse limite, impe-

dindo que ele entre na perigosa “zona 
vermelha”. Além de proteger o motor 
contra danos por excesso de rotação, o 
conta-giros também ajuda os motoris-
tas a otimizar o desempenho do veícu-
lo. Feldman ressalta: “Sabendo qual é o 
giro de torque e potência máximas, se 
você andar dentro dessa faixa de rota-
ção, você vai ter máximo desempenho 
com menor consumo e emissões”. Li-
mitações de velocidade e acordos entre 
fabricantes. Interessantemente, a tec-
nologia de limitação não se aplica ape-
nas à rotação do motor. Feldman revela 
que existem outras situações em que a 
injeção de combustível é reduzida para 
limitar a velocidade máxima do veícu-
lo. Isso pode ocorrer devido a limita-
ções dos pneus ou mesmo por acordos 
entre fabricantes.  Um exemplo notável 
é o acordo entre fabricantes alemães, 
que limita a velocidade máxima de car-
ros não esportivos a 250 km/h. “Chega 
a 250 quilômetros por hora, nenhum 
carro alemão, exceto os esportivos, vão 
além disso”, explica Feldman. Essa li-
mitação é implementada pela central 
eletrônica, que reduz a injeção de com-
bustível quando o veículo atinge essa 
velocidade. Essa engenharia sofistica-
da não apenas protege os componentes 
do veículo, mas também contribui para 
a segurança nas estradas e para o cum-
primento de regulamentações. A próxi-
ma vez que você olhar para o painel do 
seu carro, lembre-se: por trás daqueles 
simples mostradores, há toda uma “má-
gica” da engenharia trabalhando para 
manter seu veículo funcionando de for-
ma segura e eficiente.

Depois de chegar na Argentina, o Fiat 
Cronos 2026 foi anunciado no Brasil. 
O sedã é um produto importante para 
a marca, no mercado brasileiro, e ago-
ra tem um novo visual.  O Fiat Cronos 
2026 ganhou uma nova grade fron-
tal, com formato na vertical. Os faróis 
também são novos e Full LED. Ainda 
sobre o visual externo, o novo Cronos 
ganhou novos formatos de rodas. Se-
gundo a montadora, parte posterior do 
para-choque traseiro, ele ganhou um 
volume mais robusto e elementos ver-
ticais que modernizam a traseira. Com 
isso, o Cronos 2026 também ficou um 
centímetro maior, em comparação ao 
antecessor. Pessoalmente, a mudança é 
imperceptível. Na parte mecânica, po-
rém, o Cronos 2026 segue com o mes-
mo conjunto. O motor 1.0 Firefly rende 
75 cv e 10,7 kgfm de torque, no etanol.  
Para esse trem de força, o câmbio é ma-
nual de cinco marchas. A aceleração de 
0-100 km/h é feita em 14,7 segundos e 
a velocidade máxima é limitada aos 165 
km/h. Na versão intermediária e topo de 
linha, o motor é diferente: 1.3 flex de 
107 cv e 13,7 kgfm de torque. A acele-

ração é feita em 11,7 segundos. O sedã 
compacto alcança 175 km/h de veloci-
dade máxima. 

Interior 
Por dentro, o novo Fiat Cronos 2026 
também está modificado. O acabamento 
e o teto estão escurecidos e a multimídia 
ganhou espelhamento sem fio para An-
droid Auto e Apple CarPlay. Outra atu-
alizaçao é que o Cronos passa a vir com 
quatro airbags de série.  A linha 2026 
do Cronos conta com três versões e os 
preços partes de R$ 103.490 (Drive 1.0) 
para a configuração de entrada do mo-
delo.  Confira a lista de equipamentos e 
preços do novo Fiat Cronos 2026: Drive 
1.0 – R$ 103.409,00, Direção elétrica, 
Vidros elétricos, Travamento elétrico 
das portas, Alarme perimétrico, Ajuste 
de altura de volante do banco do mo-
torista, ITPMS, Multimídia 7”, Volante 
multifuncional, Entradas USB para ban-
cos traseiros, Sensor de estacionamento 
traseiro, Assinatura em LED nos faróis, 
Rodas em aço 15”, Espelhamento sem 
fio, Interior escurecido, Retrovisores 
externos preto brilhante, + opcionais: 

Câmera de ré, Retrovisor externo elétri-
co, Rodas de liga-leve 15”, Drive 1.3 AT 
– todos os itens do Drive 1.0 mais – R$ 
113.990,00, Câmbio automático CVT, 
Piloto automático, Modo sport Farol 
FULL LED, + opcionais: Câmera de 
ré, Retrovisor externo elétrico, Chave 
presencial (keyless), Ar-condicionado 
digital, Spoiler traseiro e frisos laterais 
pretos, Interior + banco customizado, 
Volante em couro ecológico, Badge es-
pecial, Rodas de liga-leve escurecidas, 
Farol de neblina em LED, Precision 
1.3 AT  – todos os itens do Drive 1.3 
AT mais – R$ 119.990,00, Bancos em 
couro preto, 4 airbags (2 frontal, tórax 
e cabeça).

Novo Fiat Cronos 2026 é lançado 
no Brasil

Chevrolet Captiva vai voltar ao Brasil 
baseado em SUV elétrico chinês

A Chevrolet confirmou que o Captiva vai 
voltar ao mercado brasileiro, mas bem 
diferente da geração anterior. O antigo 
Captiva foi um SUV médio vendido por 
aqui entre 2008 e 2017 com motorização 
a combustão. Já o novo Captiva EV será 
um produto de origem chinesa, derivado 
do Wuling Starlight S, que tem parceria 
com a General Motors. A nova proposta 
reposiciona o modelo como um SUV de 
porte médio, com dimensões semelhantes 

às de modelos como o BYD Song Plus e o 
Haval H6. No entanto, a Chevrolet aposta 
no conjunto elétrico ao invés de híbrido 
como os rivais, talvez apostando em pre-
ço competitivo. Os dados técnicos não fo-
ram revelados, mas de acordo com a ficha 
técnica do Wuling Starlight S, o veículo 
mede 4,74 metros de comprimento, 1,89 
metro de largura, 1,68 metro de altura e 
possui 2,80 metros de entre-eixos. O mo-
delo chinês é a base da versão brasileira, 

mas algumas alterações visuais. A frente 
do Captiva EV adota elementos estéticos 
alinhados à linguagem atual da Chevrolet, 
incluindo faróis mais afilados e uma grade 
com a tradicional gravata dourada da mar-
ca. Na traseira, espera-se apenas mudan-
ças pontuais, como logotipos específicos e 
leves ajustes no acabamento. Na parte de 
dentro,  Captiva EV tem painel minima-
lista, com destaque para uma grande tela 
multimídia central em posição elevada, 
no estilo “flutuante”. O sistema integrará 
funções de entretenimento, navegação e 
ajustes do carro, contribuindo para a re-
dução de comandos físicos. Basicamen-
te, troca-se o logotipo da Wuling pelo da 
Chevrolet. No que diz respeito ao conjunto 
mecânico, a versão elétrica do Captiva EV 
contará com um motor de 204 cv de po-
tência, e torque instantâneo de 31,6 kgfm. 
Segundo os dados chineses, a aceleração 
de 0 a 100 km/h ocorre em 8,9 segundos 
e a velocidade máxima é de 175 km/h. A 
bateria de 60 kWh do tipo LFP (lítio-fer-
ro-fosfato) permite autonomia de até 510 
quilômetros no ciclo de chinês, que é bem 
mais generoso que o Inmetro.. O processo 
de recarga também foi detalhado: em cor-
rente alternada, com carregador de até 6,6 
kW, a carga completa leva cerca de 10 ho-
ras. Em carregadores rápidos de corrente 
contínua — cuja potência máxima ainda 
não foi divulgada — é possível recuperar 
de 30% a 80% da carga em aproximada-
mente 20 minutos.
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De olho no sucesso das marcas chinesas, Chevrolet aposta 
em SUV elétrico e tecnológico

A Tesla está sendo empurrada para fora do 
mercado chinês, e quem está “pagando o 
pato” são os vendedores da marca
A Tesla está enfrentando um cenário 
cada vez mais desafiador no maior 
mercado de veículos elétricos do mun-
do, e quem está pagando essa conta – 
pelo menos por enquanto – são os ven-
dedores da marca na China. De acordo 
com um novo relatório publicado pelo 
site Jiemian News, os funcionários de 
vendas da Tesla estão sendo submeti-
dos a jornadas exaustivas de até 13 ho-
ras por dia, sete dias por semana, como 
resposta à queda nas vendas diante da 
concorrência cada vez mais feroz das 
montadoras chinesas. A pressão por 
resultados é tamanha que, segundo re-
latos de funcionários atuais e ex-fun-
cionários ouvidos pelo portal chinês, 
os vendedores estão sendo cobrados a 
vender um carro por dia – uma meta 
considerada inatingível na atual con-
juntura. Em locais como Pequim, a 
realidade, segundo esses relatos, é que 
muitos vendedores estão conseguindo 
fechar apenas três ou quatro negócios 
por semana, quando muito. Para tentar 
alcançar a meta diária, os funcioná-
rios são obrigados a criar 10 perfis de 
clientes potenciais por dia, enviar três 
convites para test drive e realizar pelo 

menos quatro test drives diários. Isso 
tudo, segundo eles, com salários baixos 
e sem folgas semanais. O resultado é 
um índice de rotatividade altíssimo: há 
casos, como em uma loja de Pequim, 
onde toda a equipe de vendas é reno-
vada em apenas um mês e meio. A situ-
ação dramática nas lojas reflete a que-
da de prestígio da Tesla na China. Em 
poucos anos, a marca passou de objeto 
de desejo e símbolo de status para um 
carro comum, quase banalizado. En-
quanto isso, marcas como BYD, NIO, 
Li Auto e até mesmo a novata Xiaomi 
vêm conquistando os consumidores 
chineses com modelos competitivos 
tanto no preço quanto na tecnologia. A 
Xiaomi, por exemplo, já tem um rival 
direto do Model Y a caminho, enquan-
to seu sedã SU7 já superou o Model 3 
em vendas locais. Tentando conter a 
sangria, a Tesla vem oferecendo incen-
tivos como financiamento com juros 
zero para atrair clientes, especialmente 
para os modelos mais baratos e de me-
nor margem, como o Model 3 RWD. 
Ainda assim, a demanda não corres-
ponde à expectativa. O fator político 
também começa a entrar em cena.
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A partir de terça-feira (22), o Ministério 
da Educação (MEC), em parceria com a 
Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz), abre 
as inscrições para a Rede Nacional de 
Cursinhos Populares (CPOP). A iniciati-
va selecionará 130 propostas de cursinhos 
populares gratuitos voltados a preparar 

estudantes para o Exame Nacional do En-
sino Médio (Enem) e outros vestibulares 
que dão acesso às instituições de ensino 
superior. O edital foi publicado no site 
da Fiocruz. As inscrições poderão ser fei-
tas no portal Prosas até o dia 6 de maio. 
Terão prioridade os cursinhos populares 

que não recebem apoio financeiro direto 
ou indireto. A relação com todos os ins-
critos deverá ser divulgada em 7 de maio, 
no portal do MEC. O objetivo da CPOP é 
garantir suporte técnico e financeiro para a 
preparação dos estudantes da rede pública 
socialmente desfavorecidos, em especial 
negros, indígenas e pessoas com deficiên-
cia, que buscam ingressar no ensino supe-
rior. As propostas dos cursinhos deverão 
estar alinhadas às Diretrizes Curriculares 
Nacionais do Ensino Médio e ao conteúdo 
programático do Enem, com carga horá-
ria mínima de 20 horas semanais. Tam-
bém é necessário contemplar atividades 
complementares de promoção da saúde 
e de formação antirracista, anticapacitista 
e de promoção da cidadania. Segundo o 
presidente da União Brasileira dos Estu-
dantes Secundaristas (Ubes), Hugo Silva, 
os cursinhos populares são trincheiras de 
resistência e de luta pela democratização 
do acesso ao ensino superior. “Em um país 
marcado pela desigualdade, são nesses 
espaços, em conjunto com a política de 
cotas, que se constroem estratégias e ferra-
mentas para avançar na educação superior 
para juventude periférica”, afirma. 
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MEC abre inscrições para apoio e financiamento 
de cursinhos populares

Professores municipais de SP 
decidem continuar greve
Professores municipais ocuparam nes-
ta terça-feira (22) o Viaduto do Chá, 
em frente à sede da prefeitura de São 
Paulo, e realizaram assembleia na qual 
aprovaram a continuidade da greve da 
categoria, iniciada no dia 15 de abril. Os 
profissionais da educação decretaram 
greve na semana passada, após rejeita-
rem a proposta do governo municipal 
de reajuste anual de 2,6%, a partir de 1º 
de maio de 2025, e de 2,55%, a partir 
de 1º de maio de 2026. A manifestação 
teve início no final da manhã, e, depois, 
os professores se dirigiram à Avenida 
Paulista, onde permaneceram até as 
15h. O ato unificou os sindicatos que 
representam os cerca de 70 mil profis-
sionais, que reivindicam que o reajuste 
dos salários não seja inferior à inflação 
anual acumulada. Além disso, os servi-
dores municipais cobram: a incorpora-
ção aos salários dos 44% pagos como 
abono complementar de pisos salariais 
para ativos e aposentados da educação; 
o fim dos 14% de contribuição previ-
denciária, considerada desproporcional 
pela categoria; a redução de jornada de 
trabalho para profissionais de outras ca-
tegorias da educação, como inspetores 
e merendeiras; e melhores condições de 

prevenção à saúde. A prefeitura ingres-
sou na Justiça com ação para a instala-
ção de dissídio coletivo de greve, com 
pedido de liminar, concedida pelo Tri-
bunal de Justiça de São Paulo (TJ-SP). 
O juízo determinou o funcionamento 
das escolas com pelo menos 70% dos 
profissionais de educação, com pena de 
multa diária de R$10 mil para cada sin-
dicato envolvido na greve. A categoria 
deve se mobilizar novamente na quar-
ta-feira (23), quando a proposta salarial 
da prefeitura tem previsão de avaliação 
na Câmara dos Vereadores, onde há pos-
sibilidade de votação em sessão extraor-
dinária. Nova assembleia foi convocada 
para quinta-feira, também na sede do 
legislativo paulistano.

SP publica lista de escolas que podem 
aderir ao modelo cívico-militar
Apesar da polêmica, o Diário Oficial de 
São Paulo publicou nesta terça-feira (15) 
uma lista de 35 escolas públicas estadu-
ais aprovadas, em segunda rodada, a ade-
rirem ao modelo cívico-militar. O edital 
ainda prevê a realização de uma terceira 
rodada, prevista para ser realizada entre 
esta terça-feira e quinta-feira (17). A lista 
divulgada pelo governo paulista inclui 
uma escola na capital, quatro na região 
metropolitana e duas no litoral. As de-
mais são do interior do estado. Somente 
no dia 25 de abril, após a realização das 
três rodadas de consulta pública, é que o 
governo paulista anunciará as escolas se-
lecionadas para o Programa das Escolas 
Cívico-Militares do Estado de São Pau-
lo, com início previsto para o segundo 
semestre deste ano. Segundo o governo 
paulista, o investimento nas escolas cívi-
co-militares será o mesmo já previsto nas 
unidades regulares. 

Críticas
O modelo é polêmico e recebe muitas 
críticas. Mas o governador Tarcísio de 
Freitas defende a sua implantação, ne-
gando que o projeto seja ideológico. 
A Secretaria Estadual da Educação ga-
rante que os militares não vão atuar em 
sala de aula e nem ocupar os cargos dos 
profissionais da educação, atuando ape-
nas “no acolhimento e preparo dos alu-
nos na entrada dos turnos, no intervalo 
das aulas e nos períodos de encerramen-
to dos turnos”. A secretaria diz ainda que 
os militares vão colaborar “nos projetos 
educativos extraclasses e na busca ati-
va dos alunos”. O modelo paulista se 
inspirou em projeto do governo de Jair 
Bolsonaro, que previa que os militares 
atuariam na gestão escolar e educacio-
nal. Mas assim que assumiu o governo 
federal, o presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva revogou o modelo por decreto. 

Os estudantes do ensino médio da rede pú-
blica de ensino, beneficiários do programa 
Pé-de-Meia 2025, recebem, a partir desta 
quarta-feira (23), a parcela do Incentivo 
Matrícula, no valor de R$ 200. A parcela 
única anual será paga de forma escalo-
nada até 30 de abril, conforme o mês de 
nascimento do estudante. O Incentivo Ma-
trícula é destinado a todos os estudantes 
do ensino médio público que efetivaram 
sua matrícula para o ano letivo de 2025. 
A Caixa Econômica Federal confirma que 
neste mês serão disponibilizadas cerca de 
3,9 milhões de parcelas, sendo 1,3 milhão 
para novos estudantes, ou seja, os que 
ingressaram no primeiro ano do ensino 
médio público este ano. O estudante pode 
consultar o aplicativo Jornada do Estu-
dante, do MEC para saber se tem o direi-
to a receber os benefícios. Em fevereiro, 
o MEC repassou os recursos da parcela 
do Incentivo Conclusão dos três anos do 

ensino médio relativos ao Pé-de-Meia de 
2024. Confira o calendário de pagamen-
to da primeira parcela da edição de 2025 
do programa Pé-de-Meia, no valor de R$ 
200: Nascidos em janeiro e fevereiro rece-
bem em 23 de abril; Nascidos em março 
e abril recebem em 24 de abril; Nascidos 
em maio e junho recebem em 25 de abril; 
Nascidos em julho e agosto recebem em 
28 de abril; Nascidos em setembro e ou-
tubro recebem em 29 de abril; Nascidos 
em novembro e dezembro recebem em 
30 de abril. Incentivos pagos A chamada 
Poupança do Ensino Médio tem quatro 
tipos de incentivos: incentivo-matrícula: 
por matrícula registrada no início do ano 
letivo, valor pago uma vez por ano, no 
valor de R$ 200; incentivo-frequência: 
por frequência mínima escolar de 80% do 
total de horas letivas. Para o ensino regu-
lar, são nove parcelas durante o ano de R$ 
200. incentivo-conclusão: por conclusão e 

com aprovação em cada um dos três anos 
letivos do ensino médio e participação em 
avaliações educacionais, no valor total de 
R$ 3 mil. O saque depende da obtenção de 
certificado de conclusão do ensino médio; 
incentivo-Enem: por participação compro-
vada nos dois dias do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem), no último ano do 
ensino médio. Os R$ 200 são pagos em 
parcela única ao estudante matriculado no 
terceiro ano e ficam disponíveis para saque

Pé-de-Meia: 2ª parcela de 2025 será 
paga a partir desta quarta-feira
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As mortes maternas por hipertensão 
persistem no Brasil, apesar de serem 
totalmente preveníveis. É o que mostra 
estudo de pesquisadores da Universida-
de Estadual de Campinas (Unicamp), 
que analisou dados de 2012 a 2023 e 
reforçou que o problema tem grande re-
lação com a desigualdade. No período 
investigado, a taxa média de óbitos en-
tre mulheres indígenas superou em mais 
de duas vezes a de mulheres brancas. 
Já a das mulheres pretas foi quase três 
vezes maior que a das brancas. “Não há 
predisposição biológica para uma maior 
mortalidade por distúrbios hipertensivos 
da gestação nesses grupos. Essas mulhe-
res têm maior probabilidade de viver em 
situação de pobreza, ter menos acesso à 
educação e enfrentar barreiras no aces-
so a cuidados de saúde de qualidade”. 
O estudo acrescenta que “o viés racial 
sistêmico no sistema de saúde pode le-
var a um tratamento preconceituoso e a 
cuidados desiguais. Além disso, mulhe-
res negras, pardas e indígenas podem 
vivenciar interações negativas com pro-
fissionais de saúde, o que contribui para 
a desconfiança nos serviços de saúde e 
resulta em piores desfechos maternos 
e perinatais” . Durante o período de 11 
anos, quase 21 mil mulheres morreram 
durante a gravidez, parto ou puerpério. 
Em cerca de 18% dos casos ─ 3.721 
mortes ─ as causas foram complicações 
da hipertensão. Isso significa que a taxa 
de mortes maternas geral do Brasil foi 
de 61,8 a cada 100 mil nascimentos, 

abaixo do limite de 70 preconizado pela 
Organização Mundial da Saúde (OMS), 
mas bastante acima dos índices de paí-
ses desenvolvidos, que costumam variar 
de 2 a 5 mortes para cada 100 mil nas-
cimentos.

Efeito pandemia
Considerando apenas as mortes compro-
vadamente decorrentes de hipertensão, a 
taxa média foi 11,01 a cada 100 mil nas-
cimentos, e manteve um padrão de esta-
bilidade ao longo dos anos, à exceção de 
2023, quando baixou para 8.73. Apesar 
da redução, por enquanto, o dado é tra-
tado com cautela e considerado um pon-
to estatisticamente fora da curva. Além 
disso, em 2022, foi registrado o maior 
número de casos proporcionais: 11,94 
mortes a cada 100 mil nascimentos. Os 
pesquisadores acreditam que esse pico 

tenha sido uma consequência indireta da 
pandemia, que desorganizou os serviços 
de saúde em 2020 e 2021, impactando a 
assistência obstétrica neste período e nos 
meses seguintes. De acordo com o pro-
fessor do Departamento de Tocogineco-
logia da Universidade Estadual de Cam-
pinas, José Paulo Guida, um dos autores 
do estudo, isso já demonstra a impor-
tância do pré-natal de qualidade: “Uma 
mulher não morre de uma hora para outra. 
Houve diversos momentos em que ela po-
deria ter sido tratada para não morrer. En-
tão, logo que a mulher descobre que está 
gestante, ela deve iniciar o pré-natal. Tal-
vez isso não seja a realidade para mulheres 
que moram em regiões mais distantes dos 
centros urbanos, o que já é uma barreira de 
acesso. Aqui no Brasil, a média de início 
do pré-natal é na 16ª semana, ou seja, por 
volta do quarto mês”, ele complementa.

A Secretaria da Saúde de São Paulo 
confirmou o registro do primeiro caso 
de sarampo no estado em 2025. A víti-
ma é um homem, de 31 anos, morador 
da capital, que estava vacinado e não 
precisou de internação. Ele já está recu-
perado e sem sintomas da doença. Ape-
sar de o homem ser residente na capital, 
a secretaria ainda está investigando o 
local onde ele pode ter sido infectado. 
Segundo a pasta, o último caso autóc-
tone [contraído na própria cidade onde 
a vítima reside] do estado de São Pau-
lo ocorreu em 2022. De acordo com a 
Secretaria Municipal de Saúde de São 
Paulo, ele teria viajado para a cidade 
de Jacarezinho, no Paraná, passando a 
apresentar sintomas no dia 2 de abril, 
com febre, manchas vermelhas no cor-
po e tosse. Até o momento, informou 
a administração municipal, não foram 
identificados outros casos relacionados.

Vacinação
O sarampo é uma doença infecciosa 
altamente contagiosa e já foi uma das 
principais causas de mortalidade infantil 
no mundo. A transmissão do vírus ocor-
re de pessoa para pessoa, por via aérea, 
ao tossir, espirrar, falar ou respirar. A 
doença é tão contagiosa que uma pes-
soa infectada pode transmitir a doença 
para 90% das pessoas próximas que não 
estejam imunizadas. Por isso, a vacina-
ção contra o sarampo é extremamente 
importante. A vacina é a principal forma 
de prevenção da doença. Os principais 
sintomas do sarampo são manchas ver-
melhas no corpo e febre alta, acima de 
38,5ºC, acompanhadas de tosse, con-
juntivite, nariz escorrendo ou mal-estar 
intenso. Os casos podem evoluir para 
complicações graves e causar diarreia 
intensa, infecções de ouvido, cegueira, 
pneumonia e encefalite (inflamação do 

cérebro). Algumas dessas complicações 
podem ser fatais. Inicialmente, a doen-
ça se manifesta com febre alta, mal-es-
tar, coriza, conjuntivite, tosse e falta de 
apetite. Nesse período, podem ser ob-
servadas manchas brancas (Koplik) na 
face interna das bochechas. As manchas 
vermelhas na pele começam a aparecer 
atrás das orelhas, espalham-se pelo cor-
po e, após três dias, tendem a diminuir. 
A vacina está disponível nas UBSs da 
cidade de São Paulo de segunda a sex-
ta-feira, das 7h às 19h, e aos sábados e 
feriados nas AMAs/UBSs Integradas 
(Assistência Médica Ambulatorial/Uni-
dades Básicas de Saúde Integradas, no 
mesmo horário.

Certificado
Em 2016, o Brasil recebeu a certificação 
da eliminação do vírus que causa o sa-
rampo. Segundo o Ministério da Saúde, 
nos anos de 2016 e 2017 não foram con-
firmados casos da doença. No entanto, 
em 2018, com o grande fluxo migratório 
associado às baixas coberturas vacinais, 
o vírus voltou a circular e, em 2019, o 
Brasil perdeu a certificação de “país li-
vre do vírus do sarampo”, ao registrar 
mais de 21,7 mil casos. Em junho de 
2022, o Brasil registrou o último caso 
endêmico de sarampo, no Amapá. Com 
isso, em novembro do ano passado, a 
Organização Pan-Americana da Saúde 
(Opas) voltou a certificar o Brasil como 
livre da circulação do vírus.

Apesar de evitáveis, mortes maternas 
por hipertensão persistem no país

Estado de São Paulo registra primeiro 
caso de sarampo neste ano

O governo federal planeja interconectar 
todas as unidades de saúde indígena do 
Brasil até o fim de 2026, garantindo que 
todos os estabelecimentos públicos res-
ponsáveis pela atenção primária à saúde 
dos povos originários tenham acesso à 
internet de qualidade. “Nosso objetivo é 
chegar até o final do ano que vem com 
a universalização da conectividade em 
todas as unidades de saúde indígenas do 
nosso país”, afirmou o secretário nacio-
nal de Saúde Indígena, do Ministério da 
Saúde, Weibe Tapeba em entrevista à 
Agência Brasil, na véspera do Dia dos 
Povos Indígenas. Celebrada neste sába-
do (19), a data promove a diversidade e 
a riqueza das culturas dos povos origi-
nários, além de chamar a atenção para a 
luta dos quase 1,7 milhão de brasileiros 
que, de acordo com o Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística (IBGE), se 
declaram indígenas, com laços ances-
trais com uma das 305 etnias identifica-
das no país. Segundo Weibe, melhorar a 
conectividade dos territórios permitirá, 
entre outras coisas, que o Poder Público 
implemente a infraestrutura de teles-
saúde nas comunidades, garantindo que 
os indígenas tenham acesso a médicos 
especialistas sem precisar deixar suas 
aldeias. “Isso também nos permitirá ex-
pandir a tecnologia da telessaúde, com 
a qual podemos evitar as remoções de 
pacientes indígenas para fora dos ter-
ritórios”, acrescentou o secretário. Dos 
34 atuais Distritos Sanitários Especiais 

Indígenas (Dseis), 19 já dispõem do 
serviço de consultas à distância, que 
utiliza internet banda larga do Progra-
ma Conecta Brasil, do Ministério das 
Comunicações. E que, segundo o MPI, 
reduz o deslocamento dos pacientes, 
que podem realizar exames de rotina e 
consultas com cardiologistas, oftalmo-
logistas, dermatologistas, pneumolo-
gistas e outros especialistas a partir dos 
polos bases já devidamente equipados. 
Segundo a Sesai, a iniciativa tem po-
tencial para beneficiar a mais de 781 
mil indígenas. Divididos estrategica-
mente por critérios territoriais, tendo 
como base a ocupação geográfica das 
comunidades indígenas, os Dseis são 
unidades gestoras descentralizadas do 
Subsistema de Atenção à Saúde Indíge-
na (SasiSUS). Cada um reúne um con-
junto de serviços e atividades, presta-
das por meio das Unidades Básicas de 
Saúde Indígenas (UBSIs), polos-bases 
e Casas de Saúde Indígena (Casais).

Governo quer conectar todas Unidades 
de Saúde Indígena até 2026

A Agência Nacional de Vigilância Sani-
tária (Anvisa) decidiu nesta quarta-fei-
ra (16) tornar obrigatória a retenção de 
receita médica na venda das chamadas 
canetas emagrecedoras como Ozempic, 
Saxenda e Wegovy. Os medicamentos 
são prescritos para pacientes com diabe-
tes tipo 2 e também são usados por quem 
deseja perder peso. A partir de agora, as 
farmácias deverão reter o receituário no 
ato da compra pelo consumidor. Antes da 
decisão, a venda era feita somente com 
a apresentação da receita. A medida foi 

tomada pela Anvisa durante reunião da 
diretoria colegiada do órgão. 
Por unanimidade, a agência entendeu 
que a retenção é necessária para aumen-
tar o controle do uso desses medicamen-
tos e proteger a saúde coletiva do “consu-
mo irracional” dos emagrecedores. Para 
serem aceitas nas drogarias, as receitas 
deverão ter validade de 90 dias e possu-
írem duas vias. Os estabelecimentos de-
verão registrar o receituário no Sistema 
Nacional de Gerenciamento de Produtos 
Controlados (SNGPC).

Eventos adversos
A decisão da Anvisa entrará em vigor 60 
dias após a publicação da medida, que 
deve ocorrer nos próximos dias. De acor-
do com a agência, a restrição foi aprovada 
após a constatação de um número elevado 
de eventos adversos relacionados ao uso 
indiscriminado dos emagrecedores. Os 
efeitos ocorrem principalmente em pes-
soas que decidiram usar as canetas apenas 
com finalidade estética, sem acompanha-
mento médico.

Uso indiscriminado
A retenção do receituário médico é defen-
dida por entidades da área da saúde. No 
fim do ano passado, as sociedades brasi-
leiras de Endocrinologia e Metabologia e 
de Diabetes divulgaram uma carta aberta 
defendendo a retenção de receita para a 
venda dos agonistas de GLP-1, nome téc-
nico das canetas emagrecedoras. Para as 
entidades, o uso indiscriminado gera pre-
ocupações quanto à saúde da população 
e ao acesso dos pacientes que realmente 
necessitam do tratamento. De acordo com 
especialistas, o uso de emagrecedores sem 
acompanhamento médico e com a dosa-
gem inadequada pode provocar náuseas, 
distensão abdominal, constipação ou diar-
reia. O uso incorreto também pode agravar 
transtornos psicológicos e alimentares.

Anvisa obriga retenção de receita para 
venda de canetas como Ozempic 

Três decisões estratégicas, anunciadas 
há cerca de dez dias, vão ao encontro 
de um dos principais braços da políti-
ca de incentivo à indústria do governo: 
o Complexo Econômico-Industrial da 
Saúde (Ceis), que, ao mesmo tempo, 
busca fortalecer a produção industrial 
e prover o Sistema Único de Saúde 
(SUS). Em cerimônia na cidade mineira 
de Montes Claros, com a presença do 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva, 
a multinacional dinamarquesa Novo 
Nordisk, anunciou o investimento de 
R$ 6,4 bilhões para produzir remédios 
no Brasil. A farmacêutica é importante 
fornecedora para o SUS de insulina e 
medicamentos para o tratamento de he-
mofilia. Atualmente, é responsável por 
2,65 mil empregos diretos e indiretos, 
que devem ser acrescidos de mais 600. 
O objetivo do investimento anunciado é 
aumentar a capacidade de produção de 
tratamentos injetáveis para pessoas com 
obesidade, diabetes e outras doenças 
crônicas graves.  

Parceria tripartite
No mesmo dia, o Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômico e Social 
(BNDES), a Financiadora de Estudos e 
Projetos (Finep) e a Fundação Butantan, 
responsável pela gestão de recursos do 
Instituto Butantan, informaram que vão 
investir pelo menos R$ 200 milhões em 
micro, pequenas e médias empresas inova-
doras na área de saúde. O esforço conjunto 
será para a criação de um fundo que vai 
mirar em startups, empresas com potencial 
de inovação e grande uso de tecnologia. As 
três instituições buscam fortalecer a cadeia 
de suprimentos do SUS. O BNDES, banco 
público ligado ao Ministério do Desenvol-
vimento, Indústria, Comércio e Serviços 
(MDIC), é um dos braços do governo que 
fomentam o Complexo Econômico-Indus-
trial da Saúde. O banco deve aportar de R$ 
50 milhões a R$ 125 milhões ao fundo. A 
Finep, empresa pública ligada ao Minis-
tério da Ciência, Tecnologia, Inovações e 
Comunicações (MCTI), destinará até R$ 
60 milhões. Já o Butantan ─ maior produ-
tor de vacinas e soros da América Latina ─ 
é ligado ao governo de São Paulo e apor-
tará ao menos R$ 50 milhões.. A empresa, 
sediada em Aparecida de Goiânia (GO), 
venderá ao governo itens como stent far-
macológico coronário, cateter e fio guia 
dirigível para angioplastia e balão periféri-
co. Stent é um pequeno dispositivo médi-
co em forma de tubo, inserido em artérias 
para prevenir e evitar a obstrução do fluxo 
sanguíneo, ou seja, é diretamente ligado a 
intervenções cardiovasculares.

Investimentos reforçam criação de complexo 
industrial de saúde no país

Brasil ultrapassa 1 milhão de casos 
prováveis de dengue em 2025

O Brasil registrou, desde 1º de janei-
ro de 2025, 1.010.833 casos prováveis 
de dengue. De acordo com o Painel de 
Monitoramento das Arboviroses, o país 
contabiliza ainda 668 mortes confirma-
das pela doença e 724 em investigação. 
O coeficiente de incidência, neste mo-
mento, é de 475,5 casos para cada 100 
mil pessoas. A título de comparação, 
no mesmo período do ano passado, 
quando foi registrada a pior epidemia 
de dengue no Brasil, haviam sido con-
tabilizados 4.013.746 casos prováveis e 

3.809 mortes pela doença, além de 232 
óbitos em investigação. O coeficiente de 
incidência, à época, era de 1.881 casos 
para cada 100 mil pessoas. Em 2025, a 
maior parte dos casos prováveis se con-
centra na faixa etária de 20 a 29 anos, 
seguida pelos grupos de 30 a 39 anos, 
de 40 a 49 anos e de 50 a 59 anos. As 
mulheres concentram 55% dos casos e 
os homens, 45%. Brancos, pardos e pre-
tos respondem pela maioria dos casos 
(50,4%, 31,1% e 4,8%, respectivamen-
te). São Paulo lidera o ranking de esta-
dos em número absoluto, com 585.902 
casos. Em seguida estão Minas Gerais 
(109.685 casos), Paraná (80.285) e Goiás 
(46.98 casos). São Paulo mantém ainda 
o maior coeficiente de incidência (1.274 
casos para cada 100 mil pessoas). Em 
seguida aparecem Acre (888), Paraná 
(679) e Goiás (639).
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Lançamentos no Cinema

Áries 
de 21/03 a 20/04

Touro
de 21/04 a 20/05

A partir do dia 18, Marte em Leão traz 
uma dose extra de energia e autocon-
fiança. Canalize essa força para ativida-
des que te desafiem e elevem seu espí-
rito — seja um novo treino, um hobby 
empolgante ou até uma mudança no 
visual. Exercícios que envolvem mo-
vimento e intensidade, como dança, 
luta ou esportes competitivos, podem 
ser especialmente revigorantes agora.

Com o Sol entrando em Touro, sua es-
tabilidade emocional será prioridade. 
Invista em momentos de autocuidado, 
desde refeições nutritivas até períodos 
de descanso bem aproveitados. Criar 
uma rotina mais equilibrada ajudará 
não apenas no seu bem-estar físico, 
mas também na sua paz de espírito. 

Com Marte entrando em Leão no dia 
18, sua energia ganha um impulso re-
vigorante! Este é o momento perfeito 
para se movimentar mais, encontrar 
uma atividade física que realmen-
te te traga prazer e até se reunir com 
amigos para momentos de diver-
são. O corpo e a mente agradecem!

Nada de ficar parado! A energia do mês 
pede movimento e exploração. Ativi-
dades ao ar livre, esportes dinâmicos e 
experiências novas podem renovar sua 
vitalidade. Se quiser algo diferente, que 
tal experimentar um esporte radical ou 
uma prática que desafie seus limites? 

A constância será sua maior alia-
da neste mês. Com o Sol em Touro 
favorecendo a disciplina e o pro-
gresso gradual, este é um excelen-
te período para aprimorar hábitos 
saudáveis. Alimentação equilibrada, 
sono regulado e exercícios modera-
dos trarão um bem-estar duradouro.

Sua sensibilidade pode estar à flor da 
pele este mês, e isso exige um olhar 
mais carinhoso para si mesmo. Reser-
ve momentos para descansar, meditar 
ou simplesmente estar perto de quem 
ama. O equilíbrio emocional será 
tão importante quanto o físico para 
atravessar esse período com leveza.

Diminua o ritmo e permita-se rela-
xar! As pressões do dia a dia podem 
pesar, e este mês pede um olhar mais 
atento ao seu equilíbrio emocional. 
Práticas como meditação, respiração 
consciente e momentos de lazer se-
rão essenciais para manter sua ener-
gia em alta sem se sobrecarregar.

A Lua Minguante em Aquário no dia 
20 traz uma oportunidade para aliviar 
o peso do dia a dia. Que tal experi-
mentar novas formas de relaxamento? 
Técnicas como aromaterapia, banhos 
energéticos ou até mudanças na rotina 
de exercícios podem trazer mais equilí-
brio. Pequenos ajustes na alimentação e 
na qualidade do sono também terão um 
impacto poderoso na sua disposição.

Mercúrio saindo da retrogradação traz 
um suspiro de alívio mental. Se os úl-
timos tempos estavam cheios de in-
certezas, agora você pode tomar deci-
sões com mais clareza. Para manter a 
mente tranquila e organizada, que tal 
começar um diário, praticar medita-
ção ou simplesmente reservar um tem-
po para refletir sobre suas prioridades? 

Câncer
de 21/06 a 21/07

Libra
de 23/09 a 22/10

Sagitário
de 22/11 a 21/12

Capricórnio 
22/12 a 21/01

Gêmeos
de 21/05 a 20/06

Escorpião
de 22/10 a 21/11

Aquário
de 21/01  a 19/02

Peixes
de 20/02  a 20/03

Com Mercúrio finalmente em movi-
mento direto, sua mente clareia e suas 
metas pessoais ganham força. Se hou-
ve algo que você adiou nos últimos 
tempos — como um hobby, um projeto 
criativo ou até uma nova rotina de exer-
cícios — é hora de retomar! Priorize 
atividades que reacendam sua chama 
interior e tragam leveza para os dias.

Leão
de 22/07 a 21/08

Virgem
de 22/08 a 22/09

Chega de mal-entendidos! Com Vênus 
em movimento direto, o clima nos re-
lacionamentos se torna mais fluido. Se 
houve ruídos na comunicação, este é o 
momento de esclarecer tudo com deli-
cadeza e empatia. Conversas sinceras, 
sem pressa ou julgamentos, podem for-
talecer laços e trazer mais cumplicidade.

Se sentir preso a uma rotina des-
gastante? A energia de Marte em 
Leão o impulsiona a buscar ativi-
dades que revitalizem sua mente e 
seu corpo. Caminhadas ao ar livre, 
dança ou um novo hobby esportivo 
podem renovar sua energia e melho-
rar seu foco nas ambições pessoais.

Em Cartaz

As Guerras Clônicas estão em pleno andamen-
to e Anakin Skywalker mantém um elo de leal-
dade com Palpatine, ao mesmo tempo em que 
luta para que seu casamento com Padmé Ami-
dala não seja afetado por esta situação. Classi-
ficação indicativa 14 Anos. Contém violência.

“Novocaine: À 
Prova de Dor
Gênero: Ação
Classificação: 14 Anos

Branca de Neve
Gênero: Aventura 
Classificação: 12 Anos

Estreia: 24.04.2025

Mickey 17
Gênero: Ação
Classificação: 16 Anos

O Macaco
Gênero: Terror
Classificação: 18 Anos

Um Filme Minecraft
Gênero: Aventura
Classificação: 12 Anos

Vitória
Gênero: Drama
Classificação: 16 Anos

INGREDIENTES 

200 g de biscoito tipo maizena 
sabor chocolate
4 colheres (sopa) de manteiga
derretida
300 g de cream cheese
1 caixa de leite condensado
450 g de chocolate meio amargo
Raspas de chocolate à gosto 
(opcional)

MODO DE PREPARO
 
Modo de preparo
Comece preparando a base da tor-
ta e bata os biscoitos de chocolate 
em um processador de alimentos. 
Bata até obter um aspecto de faro-
fa, sem pedaços grandes do biscoi-
to. Em seguida, adicione a manteiga 
e bata mais uma vez para deixar a 
base mais úmida. Coloque a faro-

fa de biscoitos em uma forma de 
fundo removível, espalhando com 
uma colher para garantir que ocupe 
todo o fundo Pressione bem para a 
base ficar firme na forma. Reserve a 
forma com a base de biscoitos e co-
mece a preparar o recheio. Derreta 
a chocolate meio amargo de 30 em 
30 segundos no micro-ondas ou em 
banho-maria e reserve. Em uma ba-
tedeira, adicione o leite condensado 
e o cream cheese e bata até que fi-
que homogêneo Depois, adicione o 
chocolate derretido e bata mais uma 
vez até ficar bem firme e consisten-
te. Despeje a mistura na forma e 
espalhe com a ajuda de uma colher
Leve para a geladeira por pelo me-
nos 4 horas ou de preferência de um 
dia para o outro. Com cuidado, de-
senforme a torta e finalize decoran-
do com raspas de chocolate

Culinária

Torta de chocolate 

Os cursos de artesanato oferecidos pe-
los Centros de Capacitação Profissional 
e Lazer de Barueri são uma excelente 
opção para quem busca desenvolver 
habilidades manuais, estimular a criati-
vidade e ainda cuidar da saúde mental. 
O artesanato é uma atividade acessível 
a pessoas de todas as idades e níveis 
de experiência, promovendo benefícios 
como relaxamento, foco, coordenação 
motora e bem-estar emocional. 
Cada vez mais populares, esses cursos 
proporcionam uma forma produtiva e 
prazerosa de ocupar o tempo livre, com 
atividades que vão do bordado à custo-
mização de peças. Além de serem uma 
ótima forma de expressão artística, as 
aulas de artesanato também funcionam 

como uma oportunidade para empreen-
der ou gerar renda extra. 
Ao oferecer esse curso totalmente gra-
tuito, os Centros de Capacitação Profis-
sional e Lazer de Barueri incentivam o 
crescimento pessoal e profissional dos 
alunos, valorizando o talento local e 
criando novas perspectivas.
Mantidos pela Prefeitura Municipal 
de Barueri, por meio da Secretaria de 
Desenvolvimento e Assistência Social 
- SADS, os Centros de Capacitação 
Profissional e Lazer – CCPL Barueri 
oferecem mais de trinta opções de cur-
sos e atividades gratuitas.

Escolha a unidade mais próxima de 
você e matricule-se já!

CCPL ÉSIO AUGUSTO DE SOUZA
Rua Irene, 534, Parque dos Camargos, 
Barueri-SP.
Tel. / WhatsApp: (11) 4382-7285 
ou 4382-7239

CCPL JOÃO RICARDO 
PELÚCIO ROSA
Rua Otávio Calegari, 66, Engenho 
Novo, Barueri-SP.
Tel. / WhatsApp: (11) 4382-8358 
ou 4382-8360

CCPL GABRIELA DE FREITAS
Rua Tayo, 310, Jardim Paraíso, 
Barueri-SP.
Tel. / WhatsApp: (11) 4382-4683

CCPL MARIA EVANGELISTA
Rua João Rodrigues Nunes, 257, 
Jardim Mutinga, Barueri-SP.
Tel. / WhatsApp: (11) 4208-5277

CCPL ABADE GONZAGA 
DOS SANTOS
Rua das Orquídeas, s/n, Jardim Flórida / 
Califórnia, Barueri-SP.
Tel. / WhatsApp:  (11) 4191-5046

CCPL JARAGUÁ MIRIM
Rua Otacílio Alves Martins, 514, 
Parque Imperial, Barueri-SP.
Tel. / WhatsApp: (11) 4688-2456

CCPL HERCÍLIA DA SILVA 
BARBOSA
Rua Silvio Homero, 101, 
Parque Imperial, Barueri-SP.
Tel. / WhatsApp: (11) 4382-7363

Centros de Capacitação Profissional 
e Lazer de Barueri oferecem curso 
gratuito de artesanato

EDUCACIONAL

Barueri prepara Campanha do 
Agasalho “Tudo Novo” 2025

Liderada pelo Fundo Social de Solida-
riedade e pela Secretaria de Assistên-
cia e Desenvolvimento Social (Sads), 
a Campanha do Agasalho de Barueri é 
realizada todos os anos e começa antes 
mesmo do frio chegar. As famílias mais 
vulneráveis socialmente serão atendi-
das com roupas, cobertores e mantas, 
todos novinhos. As entregas nos bairros 
começarão no dia 20 de maio. Em se-
guida, serão atendidas 19 organizações 
da sociedade civil e, na terceira fase 
da campanha, serão contempladas as 
famílias mais vulneráveis cadastradas 
nos 6 CRAS da cidade e no CREAS. O 
governo municipal, por meio da Secre-
taria de Assistência e Desenvolvimento 
Social, já adquiriu 27.250 cobertores e 
13.200 mantas de microfibra. 

Confecção 
A Confecção Núcleo de Moda Vale do 
Sol começou a funcionar em maio de 
2022. Desde então, tem desempenha-
do um papel fundamental na Campa-
nha do Agasalho. Ao produzir as peças 
novas, as ex-alunas dos Núcleos aper-
feiçoam seus conhecimentos, recebem 
uma bolsa-auxílio e ainda ajudam a 
aquecer quem mais precisa. Este ano, 
a expectativa é que as 30 costureiras 
contratadas confeccionem cerca de 65 
mil peças de moletom. Em 2024, com o 
auxílio de suas instrutoras, as ex-alunas 
produziram 57.690 peças. 

Tudo Novo 
Desde 2007, a Campanha do Agasalho 
de Barueri distribui somente roupas 
novas. Para que isso aconteça, há uma 
grande mobilização social, envolvendo 
o governo municipal, parceiros soli-
dários, servidores comprometidos e o 
trabalho da Confecção. Você também 
pode ser um parceiro! As doações de 
roupas novas serão aceitas ao longo da 
Campanha do Agasalho. Quem desejar 
ajudar pode entrar em contato através 
do telefone: 4199-2818. 

Star Wars: A Vingança 
dos Sith



De 24 à 30 de abril de 2025 www.jornalnc.com


